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A Missão Mineira Norte, escritório administrati-
vo da Igreja Adventista do Sétimo Dia para o Norte 
e Noroeste de MG, comemora neste mês de no-
vembro, 10 anos de instalação. Localizado no bair-
ro Jardim São Luiz em Montes Claros, o escritório 
é responsável por idealizar, coordenar, direcionar 
e auxiliar os trabalhos evangelísticos e sociais da 
Igreja Adventista no Norte ao Noroeste de MG.

O Festival ‘PiraporArtes no Circuito do Sol’ 
será a grande atração cultural de Pirapora nos 
dias 8, 9 e 10 de dezembro. O Centro de Con-
venções receberá um grandioso evento gratui-
to de teatro, com uma ampla programação, 
recheada de exposições, shows, workshops, 
oficinas de canto, dança e intepretação. 

Semad apoia consórcio 
no plantio de mudas e 
inauguração de usina de 
resíduos sólidos

MANU ALVES

escritório 
administrativo da 
Igreja adventista 
comemora 10 anos no 
Norte de Minas 

Pirapora promove 
festival ‘Piraporartes no 
circuito do Sol’
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DIVULGAÇÃO

Diante dos resultados positivos com a implantação 
de tecnologia para garantir água potável ao semiárido 
mineiro, os governos de Minas Gerais e Federal cele-
bram acordo para a expansão do sistema em Minas Ge-
rais. O modelo de gestão do Programa Água Doce (PAD), 
que beneficia 28 mil pessoas no estado na primeira fase, 
será compartilhado em mais 30 comunidades, alcançan-
do mais 16 mil pessoas na Fase II do programa. 

Água doce é ampliado para mais 30 localidades do 
Norte de Minas

Santa casa Montes claros realiza 2º Pedal 
azul
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O prefeito de Francisco Dumont, Eduardo Rabelo 
(Republicanos) foi reeleito presidente do Consórcio 
Intermunicipal Multifinalitário para o Desenvolvimento 
Ambiental Sustentável do Norte de Minas (Codanorte). 
Com a decisão, ele vai comandar a instituição no biênio 
2023/2024. 

eduardo Rabelo é 
reeleito presidente do 
codanorte

Forrageiras para o Semiárido 
avançam no Norte de Minas
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Com o intuito de chamar a atenção para a prevenção do câncer de próstata, a Santa Casa Montes Claros em parceria 
com a Casa de Apoio Santa Bernadete e as clínicas Radialis e Oncocenter, promoveu no sábado (26), no Parque Municipal 
Milton Prates, a segunda edição do Pedal Azul. 

ReGIONaL 4 ReGIONaL 4

O plantio de quatro espécies de gramíneas marcou 
o início da segunda etapa do Projeto Forrageiras para o 
Semiárido em Montes Claros. A iniciativa vem estudando 
alternativas de espécies que melhor se adaptam à região 
no que se refere à produtividade, sobrevivência ao clima, 
palatabilidade animal, entre outros. 
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Seguro é planejamento (parte 2)

Na contramão da proposta, Reforma Trabalhista declinou 
condições de trabalho e economia

Qatar: futebol, agricultura e política (parte 1)

Mandela e a copa do Mundo

LUcILeNe GIUNTINI FeLIX
eSPecIaLISTa Na ÁRea de SeGUROS e SócIa FUNdadORa da PRevINe SeGUROS

MaRceLO MeNdeS
ecONOMISTa e GeReNTe GeRaL da KRJ

XIcO GRaZIaNO
eNGeNheIRO aGRôNOMO e MeMBRO dO cONSeLhO cIeNTíFIcO aGRO SUSTeNTÁveL (ccaS)

MaRcO aNTONIO SPINeLLI
MédIcO, cOM MeSTRadO eM PSIQUIaTRIa PeLa UNIveRSIdade SãO PaULO

Não conseguimos prever quan-
do os problemas irão ocorrer, se-
jam eles econômicos ou de saúde. 
E quando eles acontecem, é nor-
mal que ocorra o questionamento 
“por que não me preparei antes?”, 
mas não vale a pena se martirizar 
neste momento, pois isso só causa 
desespero, principalmente em si-
tuações de despreparo. Por essa e 
outras razões, é essencial se manter 
focado em se antecipar aos proble-

mas que podem surgir, planejando 
medidas que poderão minimizar 
eventuais riscos,

Assim como as pessoas, as em-
presas também precisam se plane-
jar bem e se garantirem em caso 
de problemas, por isso, o primeiro 
passo ao abrir um negócio é con-
tratar o seguro empresarial, que 
garante à gestão a certeza que o 
imóvel, mercadoria, máquinas, 
móveis e utensílios estarão protegi-

dos. Na mesma apólice adquirida, 
o empresário consegue assegurar 
seu empreendimento contra riscos 
ambientais, danos físicos que não 
são de sua responsabilidade e ain-
da roubos.

O seguro pode ser contratado 
para negócios de qualquer pro-
porcionalidade, desde as empresas 
de pequeno porte até as maio-
res, como indústrias e comércios 
alimentícios, que necessitam de 

coberturas específicas, com um 
planejamento adequado às suas 
necessidades. Há também possi-
bilidades para empreendedores 
rurais, com abrangência de planos 
agrícolas, para pecuária, penhor 
rural, assegurando também a vida 
do produtor rural e cédula do pro-
duto.

Porém, é importante ter em 
mente, que mesmo sendo um mi-
croempreendedor, existe a neces-

sidade de planejar e se precaver 
de problemas, que é melhor pecar 
pelo excesso, do que ter prejuízos 
por falta de organização e preven-
ção a riscos.

Uma ação eficiente, pois reforça 
o método de relacionamento entre 
empresa e cliente, fazendo com 
que seja agregado um valor à mar-
ca, além de permitir que sejam re-
cuperados consumidores inativos e 
também obter novos.

São inúmeros os benefícios de 
contar com um planejamento na 
área de prevenção de riscos, sendo 
que os seguros, de diferentes mo-
dalidades, são umas das formas do 
empresário garantir o bem-estar do 
seu negócio e se precaver em mo-
mentos difíceis, como esse que o 
país passou e ainda passa por con-
ta da pandemia, além de muitos 
outros que podem ocorrer no dia 
a dia comum dos empreendedores.

A Lei 13.467/2017, batizada 
como Reforma Trabalhista foi im-
plementada em 2017 durante a 
gestão Michel Temer, já perdura 
por quase cinco anos de vigência, 
e foi criada e promulgada com o 
objetivo de gerar mais empregos, 
estimular a economia do país e 
criar um ambiente mais equânime 
e de estabilidade jurídica na rela-
ção empregado e empregador.

Neste curto período podemos 
concluir que mudança na legisla-

ção não conseguiu cumprir seu 
objetivo de criação de empregos, 
apresentou como resultado um 
retrocesso nas condições de tra-
balho e um viés à sua proposta 
original, que desde que entrou 
em vigor, não consegue honrar 
as principais demandas propos-
tas, principalmente porque os 
tribunais trabalhistas insistem em 
desconsiderar os avanços previs-
tos nesta reforma e continuam 
proferindo decisões que afrontam 

a nova legislação tornando o am-
biente jurídico trabalhista ainda 
mais inseguro e imprevisível do 
que antes da implementação desta 
nova legislação. “Ao menos antes 
já sabíamos qual seria o viés das 
decisões judiciais, hoje, qualquer 
decisão é aguardada como uma 
loteria”.

De acordo com um estudo fei-
to pela Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), entre os desafios 
nas relações de trabalho que o 

país precisa continuar enfrentan-
do estão a elevada informalidade 
no trabalho; o baixo crescimento 
da produtividade; os custos não 
remuneratórios do trabalho for-
mal e a disruptura provocada pelos 
avanços tecnológicos nas formas de 
trabalhar e de produzir.

O Brasil tem condições favorá-
veis para implementar uma Política 
Industrial, mas precisa de um am-
biente jurídico seguro e estável que 
só pode ser criado pelo poder pú-

blico, para sejam estimulados inves-
timentos em produção combinadas 
com novas oportunidades.

A nova legislação necessita ser 
entendida como uma aliada do tra-
balhador, é fundamental a análise 
de processos sem o viés paterna-
lista de decisões que só estimulam 
enxurradas de processos na justiça 
trabalhista, as relações de traba-
lho mudaram, foram atualizadas, 
tiveram inovações, os tribunais ne-
cessitam observar definitivamente 

a nova legislação e que eventuais 
divergências sejam encaminhadas 
para discussão e/ou alteração no 
Congresso Nacional que é o poder 
legislador e não continuem seguin-
do o mau exemplo do ativismo ju-
dicial que além de promover uma 
distorção institucional gera um am-
biente de total insegurança jurídica 
àqueles que têm como objetivo a 
criação de emprego através da pro-
dução para o desenvolvimento do 
nosso país.

Ainda fico emocionado quando 
vejo uma das cenas culminantes 
do filme de Clint Eastwood, “In-
victus”, de 2009. Matt Damon faz 
o papel de François Pienaar, capi-
tão do time de Rugby da África do 
Sul. O time está reunido em círcu-
lo para combinar a jogada que vai 
decidir o jogo. François aponta 
para as arquibancadas, cantando 
em uma só voz e pergunta: “Vo-
cês estão ouvindo isso? Esse é 
seu país! Esse é o nosso destino! 
Vamos buscá-lo!”. Os caras saem 
gritando, enlouquecidos, para ga-
nhar de um time até hoje imbatí-
vel, o All Blacks da Nova Zelândia 
e ganharem o título mundial. O 
que não parecia, ERA impossível. 
Mas para Nelson Mandela, nada 
era impossível.

Invictus parece um filme sobre 

um esporte não muito popular no 
Brasil, o Rugby. Eu cheguei a jogar 
Rugby no torneio Interclasses, na 
faculdade de Medicina. O jogo me 
ajudou a desenvolver muito mi-
nha velocidade: nunca corri tan-
to para ficar longe daquela bola 
oval e daqueles brutamontes. Se 
a bola passava perto, eu dava uma 
bicuda para o lado que estava vi-
rado. E saia correndo na direção 
contrária. Não fui mais convo-
cado depois dessa atuação. Mas, 
voltando para o filme: Invictus é 
muito mais do que um filme sobre 
esporte. Ele conta a transição na 
África do Sul durante o primeiro 
ano de governo de Nelson Mande-
la, depois de ter sido libertado da 
prisão, onde ficou por vinte e sete 
anos. E sua libertação só ocorreu 
por pressões e sanções econômi-

cas internacionais que estrangula-
ram o país e obrigaram a minoria 
branca a revogar o regime do 
Apartheid. O que foi o Apartheid?

No final da década de noventa, 
o Brasil foi jogar na África do Sul, 
mas não foi Rugby. Foi Futebol 
mesmo. Amaral, volante brasilei-
ro nos conta que ao chegar foi 
entrevistado pela TV brasileira, e 
perguntado o que ele achava do 
regime do Apartheid. Respondeu 
de pronto que a oportunidade ti-
nha sido dada, e que se o tal do 
Apartaide fosse bom de bola, ele 
iria grudar no cara o jogo todo. 
Isso em rede nacional. Explicaram 
para o Amaral que Apartheid era 
o regime de segregação racial im-
posto pela minoria, a elite branca, 
aos não brancos, sobretudo ne-
gros. Isso se manteve durante dé-

cadas de violência. Amaral depois 
pregou uma peça em todos os jo-
gadores que não sabiam o que era 
Apartheid. Com ares de sabido.

Em tempos de Copa do Mun-
do, algumas pessoas estão soltan-
do memes tirando sarro e torcen-
do contra Neymar Jr, que apoiou 
Bolsonaro na eleição. Militantes 
ainda bloqueiam estradas. Muita 
gente afirma com ares professo-
rais que a eleição foi fraudada e 
que um golpe de estado está a 
caminho. Não dá para deixar de 
comparar com o clima de ódio 
que reinava na África do Sul em 
1995, quando se passa o filme, 
com o Brasil nessa Copa do Mundo. 
A minoria branca odiava Mandela, a 
quem chamava de Terrorista. Os ne-
gros, por sua vez, queriam a forra 
das décadas de sofrimento e exclu-

são. Queriam, inclusive, acabar com 
o time de Rugby dos Springboks, o 
que representava a dominação dos 
colonizadores. Os negros odiavam 
esse time. Mandela também odia-
va. Mas teve a visão de que, através 
daquele time de brancos, poderia 
começar a cicatrizar as feridas da 
alma lanhada da África do Sul. 
Ele não só impediu o ministé-
rio de acabar com o time como 
virou amigo pessoal do capitão 
do mesmo, interpretado por um 
bombado Matt Damon, François 
Pienaar. Ele sai da reunião com 
Mandela boquiaberto. Sua mulher 
pergunta, ansiosa: “E aí? Como 
foi?” Ele responde: “Acho que ele 
quer ganhar a Copa do Mundo!”. 
Parecia impossível. Como parecia 
impossível um homem que pas-
sou vinte e sete anos preso sair da 

cadeia pronto para perdoar seus 
perseguidores e criar um país de 
perdão.

Durante a reunião com o joga-
dor, Mandela deu para ele um po-
ema vitoriano, de William Henley, 
que o ajudava a levantar quando 
ele não conseguia mais levantar: 
“Eu agradeço aos deuses pelo 
meu espírito invencível/ Eu sou o 
Mestre do meu Destino / Eu sou 
o capitão da minha Alma”. Por 
isso quando Pienaar aponta a ar-
quibancada com negros e brancos 
cantando por um só país, ele gri-
ta: “Esse é o seu país! Esse é nosso 
Destino!”

Eu torço pelo meu país, que é 
um só. Torço por Neymar e seus 
companheiros. E espero que a 
Copa ajude a lamber as nossas 
feridas.

A Copa do Mundo de futebol des-
pertou, naturalmente, a curiosidade 
sobre esse pequeno e rico país do 
Oriente Médio. Situado no Golfo Pér-
sico, o Qatar pertence ao seleto gru-
po, de 7 países, que divide o também 
chamado Mar da Arábia: Emirados 
Árabes Unidos, Arábia Saudita, Kuwa-
it, Irã, Iraque e Bahrein (uma ilha)....

Quem se lembra das aulas sobre a 
história da civilização sabe que aquele 
golfo recebe as águas dos rios Tigre e 
Eufrates, que formavam o Crescente 
Fértil. O mar, muito raso, média de 50 
metros de profundidade, dava acesso 
da navegação à antiga Mesopotâmia. 
Com o fim do império otomano, em 
1916, o Qatar virou um protetorado 
britânico. Essa interessante depen-
dência militar se rompeu somente 
em 1971, quando o país começou a 
construir sua modernidade.

Com o fim do império otomano, 
em 1916, o Qatar virou um prote-
torado britânico. Essa interessante 
dependência militar se rompeu 
somente em 1971, quando o país 
começou a construir sua moderni-
dade.

Tudo é decidido, desde 1825, 
pela família al-Thani, uma dinastia 
que controla o Qatar. Monarquis-
ta e absolutista, o regime político 
prescinde de partidos e eleições. 
Democracia não passa por lá. 

A relação histórica com a Ingla-
terra aproximou o Qatar dos EUA, 
tornando-o uma porta de entrada 

do Ocidente na complexa geopolí-
tica com o mundo árabe. Daí vem 
sua ousadia, que levou à organiza-
ção da Copa de Futebol. 

A antiga riqueza do país vem da 
exploração de diamante e petró-
leo. Mais recentemente, após rom-
per com a Opep, em 2019, consoli-
dou sua exploração de gás natural. 
Começou a trilhar um caminho 
próprio de desenvolvimento. 

Conforme descreveu Olivier 
Stuenkel (link para artigo no Esta-
do de S. Paulo disponível para assi-
nantes), o Qatar realizou pesados 
investimentos em “soft power”, 
seja em times de futebol da Fran-
ça (PSG) e da Alemanha (Bayern 
de Munique), seja em museus e 
universidades, como a famosa Ge-
orgetown. Criou, em 1996, a Al 
Jazeera, principal canal árabe de 
notícias, com versão em língua in-
glesa desde 2003. 

Goste-se ou não do regime 
político, o Qatar ostenta um dos 
mais elevados IDH (0,856) entre 
as nações. Há completa educação 
e saúde para a população, que 
todavia é pequena. O Qatar tem 
menos de 3 milhões de habitan-
tes, dos quais apenas cerca de 300 
mil são nativos.

Quer dizer, a imensa maioria 
dos moradores é formada por 
imigrantes, grande parte vindos 
da Índia e do Paquistão. Gente 
trabalhadora, que busca ganhar a 

Onde fica mesmo o Qatar? Tem agricultura por lá?

vida na vigorosa construção civil, 
atestada pela incrível arquitetura 
de Doha, a capital insular. Fora os 
estádios de futebol. 

Esse afluxo de trabalhadores 
ajuda a explicar por que, da po-
pulação total, 80% são homens. A 

sociedade qatari é extremamente 
machista. 

BEM, E A AGRICULTURA?

País de reduzido tamanho, com 
cerca de 11.500 km² –a distância 

de Norte a Sul dá 180 km, de Les-
te a Oeste, 85 km–, estima-se que 
apenas 1% do território seja pro-
pício à produção agropecuária. 
Predominam desertos e dunas.

Em valores absolutos, somam 
cerca de 70 mil hectares as áreas 

tradicionalmente plantadas ou 
pastoreadas, um espaço agrário 
do tamanho do município de 
Araras (SP). A produção rural era 
suficiente, complementada com 
poucas importações, para atender 
sua pequena população. 

DIVULGAÇÃO
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Assembleia cobra solução para o 
permanente deficit de pessoal na 
segurança

Comissão aprova programa de aulas 
complementares para alunos da rede 
pública que farão Enem

Filhos de vítimas de feminicídio precisam 
de políticas públicas

Congresso destaca valor das micros e 
pequenas empresas nacionais

A Comissão de Segurança Pública 
da Assembleia Legislativa de Minas Ge-
rais (ALMG) irá ouvir, nesta terça-feira 
(29/11/22), os secretários das áreas de 
Planejamento e de Fazenda do Governo 
do Estado sobre o constante deficit dos 
efetivos das forças de segurança públi-
ca, problema que vem sendo repetida-
mente apontado pelo Parlamento mi-
neiro em diversas audiências públicas 
com a participação dos dirigentes desta 
área.

A reunião, requerida pelo presidente 
da Comissão de Segurança Pública, de-
putado Sargento Rodrigues (PL), acon-

tecerá no Plenarinho I, a partir das 14 
horas. Estão convidados o secretário de 
Estado da Fazenda, Gustavo de Olivei-
ra Barbosa, e a secretária de Estado de 
Planejamento e Gestão, Luísa Cardoso 
Barreto. 

O problema do deficit no quadro de 
pessoal da Segurança Pública foi um 
dos principais assuntos tratados du-
rante o 1° ciclo do Assembleia Fiscali-
za 2022, no início de julho deste ano, 
quando foram ouvidos chefes dos prin-
cipais órgãos do setor no Estado.

O problema mais grave, segundo o 
deputado Sargento Rodrigues, ocorre 

na Polícia Civil. Durante o Assembleia 
Fiscaliza, ele frisou que o quadro dessa 
corporação é de cerca de 10 mil servi-
dores, enquanto que há 10 anos era de 
17.517. O deficit no quadro de escrivão 
chegava a 50%.

Ainda durante as audiências públicas 
do Assembleia Fiscaliza realizadas em 
julho, Sargento Rodrigues apontou que 
a carência na Polícia Militar era de apro-
ximadamente 27% do quadro. Já no 
Corpo de Bombeiros, o próprio coman-
dante, coronel Edgard Estevo da Silva, 
afirmou que havia um deficit de 30,15% 
de efetivo na instituição. (Portal ALMG)

A Comissão de Educação da Câ-
mara dos Deputados aprovou projeto 
que institui um programa de aulas 
complementares para os alunos do 
último ano do ensino médio das es-
colas públicas estaduais e do Distrito 
Federal. O objetivo é fortalecer a pre-
paração dos estudantes para o Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) e 
outros processos seletivos de ingres-
so na universidade.

O Projeto de Lei 1050/21 é do de-
putado Pastor Gil (PL-MA) e recebeu 
parecer favorável do relator, deputa-
do Kim Kataguiri (União-SP).

Pelo texto, o Programa de Apoio 

da União aos Estados e ao Distrito 
Federal para oferta de estudos com-
plementares receberá 1% do produto 
da arrecadação total anual obtida pe-
los concursos lotéricos administrados 
pela Caixa Econômica Federal.

Os recursos serão distribuídos 
considerando o número de estudan-
tes matriculados, em cada rede públi-
ca, no último ano do ensino médio. 
As aulas e atividades ofertadas po-
derão ser presenciais ou virtuais, de 
acordo com as possibilidades de cada 
rede pública.

O autor do projeto estima que o 
público potencial da medida é de 1,5 

milhão de alunos do 3º ano do ensi-
no médio estadual e do Distrito Fede-
ral, que terão a jornada diária escolar 
acrescida em 2,6 horas/dia.

DESIGUALDADE

O relator, Kim Kataguiri, destacou 
a importância do projeto, principal-
mente para os estudantes de famí-
lias pobres. “O Enem é hoje a mais 
importante via de acesso à educação 
superior no País. São, contudo, muito 
desiguais as condições de preparação 
para esse exame, assim como, de res-
to, as condições de oferta do ensino 

médio”, disse.
O deputado apresentou uma 

emenda para determinar que os re-
cursos serão distribuídos apenas aos 
estados que aderirem ao programa. 
Outra emenda aprovada prevê mais 
recursos para as redes que obtiverem 
melhor resultado no Enem.

TRAMITAçãO

O projeto tramita em caráter con-
clusivo e será analisado agora pelas 
comissões de Finanças e Tributação; e 
de Constituição e Justiça e de Cidada-
nia (CCJ). (Agência Câmara)
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Kim Kataguiri, relator da proposta

    VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

Debater a construção e o fortale-
cimento de políticas públicas destina-
das ao atendimento e ao apoio dos 
filhos de vítimas de feminicídio. Esse 
é o objetivo da audiência pública que 
a Comissão de Defesa dos Direitos da 
Mulher realiza nessa terça-feira (29), 
a partir das 10 horas, no Plenarinho 
I da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG).

O requerimento para a realização 
da reunião é de autoria da presidenta 
da Comissão, a deputada Ana Paula 
Siqueira (Rede).

“A violência doméstica é uma 
questão social, de segurança e de 
saúde pública de responsabilidade 
do Estado e de toda sociedade. O Go-
verno de Minas precisa ter uma po-
lítica de assistência social, emocional 
e até financeira para essas meninas e 
meninos. Além, claro, de melhorar as 
políticas de prevenção e de combate 
à violência doméstica”, afirma a par-

lamentar”.
Minas lidera ranking de feminicí-

dios
Segundo dados do 16º Anuário 

Brasileiro de Segurança Pública di-
vulgados pela Imprensa, referente a 
2021, Minas Gerais lidera o ranking 
de feminicídios no País. Em 2021, 
foram 154 mulheres assassinadas 
apenas em virtude da sua condição 
feminina, três a mais do que no ano 
anterior.

No Brasil, foram 1.341 feminicí-
dios em 2021 contra 1.354 em 2020. 
Nesse triste ranking, depois de Minas 
Gerais estão São Paulo (136) e Rio 
Grande do Sul (96).

Ana Paula Siqueira é autora de 
dois projetos que foram aprovados 
e transformados nas Leis 23.680, de 
2020, que criou um banco de em-
pregos para vítimas de violência do-
méstica, e a Lei 24.223, de 2022, que 
incluiu o ensino das noções básicas 

da Lei Maria da Penha nas escolas 
públicas.

PROJETO CRIA POLÍTICA 
ESTADUAL

Segundo a deputada, apesar de 
números tão elevados e preocupan-
tes, o Estado não tem uma política 
pública voltada para as crianças e 
adolescentes que perdem a mãe por 
este crime, muitas vezes praticado 
pelo pai. Diante dessa lacuna, a par-
lamentar apresentou o Projeto de Lei 
(PL) 3.632/22, que cria a Política Esta-
dual de Proteção e Atenção Integral 
aos Órfãos e Órfãs do Feminicídio, 
cujo teor também será debatido na 
audiência pública.

Ana Paula Siqueira lembra ainda 
números divulgados pela Secretaria 
de Estado de Justiça e Segurança Pú-
blica (Sejusp) mostram que, por dia, 
são registrados cerca de 400 boletins 

de ocorrência de violência domésti-
ca em Minas Gerais. E, por mês, em 
média, 13 mulheres são vítimas de 
feminicídio.

“Sabemos que esses dados são 
subnotificados. Muitas dessas mu-
lheres se vão para sempre e deixam 
para trás seus filhos. Infelizmente, 
em Minas, esses dados crescem ano 
a ano, o que deixa claro que há uma 
deficiência no enfrentamento a esse 
crime”, lamenta a presidenta da Co-
missão de Defesa dos Direitos da 
Mulher.

CNJ PROMOVE 21 DIAS DE 
ATIVISMO

A audiência pública integra a 
mobilização da campanha “21 Dias 
de Ativismo pelo Fim da Violência 
contra a Mulher”, promovida pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
que começou no último dia 20 de 

novembro, Dia da Consciência Negra 
no País.

Segundo informações do CNJ, o 
objetivo é promover, sobretudo no 
âmbito do Poder Judiciário, refle-
xões sobre os variados cenários da 
violência de gênero contra meninas 
e mulheres, com a contextualização 
de suas vulnerabilidades.

O movimento criado pelo CNJ 
se inspira na ação mundial denomi-
nada “16 Dias de Ativismo pelo Fim 
da Violência contra a Mulher”, que 
começou em 1991 com o apelido 
de “As Mariposas”, em homenagem a 
três irmãs torturadas e assassinadas, 
em 1960, pelo regime ditatorial na 
República Dominicana.

CONVIDADOS

Foram convidados para participar 
do debate representantes da Secre-
taria de Estado de Desenvolvimento 

Social (Sedese), do Ministério Públi-
co e da Defensoria Pública. Entre os 
convidados também estão especialis-
tas e ativistas da área.

É o caso, por exemplo, da coorde-
nadora da Rede Estadual de Enfren-
tamento à Violência Contra as Mu-
lheres e Cofundadora da Indômitas 
Coletiva Feminista, Izabela de Faria 
Miranda, da escrivã da Polícia Civil e 
idealizadora do Projeto ‘’Chame a Fri-
da’’, Ana Rosa Campos, e, ainda, da 
presidenta do Centro Comunitário 
do Taquaril e coordenadora do Gru-
po Vidas com Arte - Geração de Ren-
da e Enfrentamento a Violência Do-
méstica, Edneia Aparecida de Souza.

Também foi chamada a psicólo-
ga especialista em Clínica Existen-
cial, Sione Góis, e a presidenta do 
Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente de Conta-
gem (RMBH), Célia Carvalho Nahas. 
(Portal ALMG)

A relevância das micros e pe-
quenas empresas para a economia 
nacional foi destacada pelo Congres-
so Nacional em sessão solene nesta 
segunda-feira (28). A cerimônia aten-
deu a requerimento (REQ 13/2022) 
da senadora Ivete da Silveira (MDB
-SC) e da deputada Carmen Zanotto 
(Cidadania-SC), que afirmaram a 
eficiência dessas instituições para o 
país.

Na opinião de Ivete, os números 
das micros e pequenas empresas 
brasileiras impressionam: Segundo 
dados do Sebrae Nacional, das cerca 
de 19 milhões de empresas existen-
tes no país, 17,2 milhões são micros 
e pequenos empreendimentos. 
Respondem por 52% dos empregos 
com carteira assinada no setor priva-
do, o que equivale à manutenção de 

18,6 milhões dos empregos formais. 
De acordo com Ivete, a repre-

sentatividade das MPEs no Produto 
Interno Bruto (PIB) também vem 
crescendo significativamente ao lon-
go dos anos. Atualmente, 2,6 trilhões 
do PIB gerado pelo conjunto de pro-
dutos, serviços e riquezas vêm desse 
setor, segundo a parlamentar:

“Todos esses dados demonstram 
a vitalidade dos micros e pequenos 
empreendimentos, mas indicam ain-
da que é necessário investir cada vez 
mais, tendo em vista principalmente 
o seu potencial de geração de em-
prego, renda e inovação. Além de 
muito justa, essa homenagem é uma 
forma singela de agradecer a cora-
gem e a resiliência das pessoas que 
têm a coragem de empreender, as 
quais, inclusive, sofreram muito no 

período mais agudo da pandemia de 
Covid-19. 

DIA NACIONAL - A sessão solene 
aconteceu em virtude do Dia Nacio-
nal das Micros e Pequenas Empre-
sas, celebrado anualmente em 5 de 
outubro. Presidente em exercício 
da Frente Parlamentar das Micros 
e Pequenas Empresas, Carmen Za-
notto também comentou que esses 
negócios sobreviveram à epidemia 
de coronavírus, tornando-se o se-
tor responsável por mais de 90% da 
produção do mercado nacional atu-
almente. 

Ao destacar que é preciso falar 
cotidianamente sobre empreende-
dorismo no Brasil, Carmem disse ser 
necessário também abordar as difi-
culdades de se abrir uma micro ou 

pequena empresa, bem como o “cal-
vário” percorrido quando há neces-
sidade de fechá-las. Em seu discurso, 
a deputada pediu apoio dos demais 
parlamentares para a aprovação do 
PL 6.553/2019, que institui o Dia Na-
cional da Mulher Empresária, a ser 
comemorado no dia 17 de agosto.

Muitos não compreendem quan-
do falamos de micros e pequena em-
presa: é a panificadora pequena da 
esquina do nosso bairro, é o salão 
de beleza, é a costureira, é a força 
de trabalho composta por mais de 
50% de mulheres. Em especial, as 
que têm oportunidade de exercer 
suas atividades mais proximamente 
de suas casas. É com esses empregos 
que as micros e pequenas empresas 
mostraram a sua força nos últimos 
meses, com a abertura de 70% de 

novas vagas de mercado de trabalho. 

CONQUISTAS - Eleito governa-
dor de Santa Catarina, o senador 
licenciado Jorginho Mello (PL-SC) 
homenageou os representantes do 
setor e destacou conquistas como a 
aprovação da lei que incluiu empre-
sas artesanais no Simples Nacional 
e a criação da Lei Complementar 
188/2021, que criou o chamado 
MEI Caminhoneiro, para incluir a 
categoria no modelo de microem-
preendedor individual. Ex-presi-
dente da Frente Parlamentar Mista 
das Micros e Pequenas Empresas, 
o político disse que se despede 
do Senado com sensação de dever 
cumprido: 

“Tenho orgulho de ter sido presi-
dente dessa Frente, ao lado de toda 

a equipe que me apoiou, numa luta 
de muito sucesso. Feliz o brasilei-
ro que dedica parte de sua vida ao 
bem comum. O Brasil precisa disso, 
pois a política que transforma está 
na nossa vida. Deixo o Senado não 
com tristeza, mas com a sensação 
de ter contribuído com esse Brasil 
dos que nunca se entregam”.

Presidente do Sebrae Nacional, 
Carlos Melles destacou a satisfação 
do órgão em atuar por esse seg-
mento que, segundo afirmou, ajuda 
a transformar o país: 

“Agradecemos ao Congresso Na-
cional, em nome de todos: desde 
o pipoqueiro, passando pelos mé-
dios e que, em breve, se tornarão 
grandes empresários. Essa sessão 
de homenagem é emocionante”. 
(Agência Senado)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,31

Cotação eUrO - real

R$ 5,53

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 24º
Min. : 19º

Água Doce é ampliado para mais 30 
localidades do Norte de Minas

Eduardo Rabelo é reeleito presidente 
do Codanorte

Pirapora promove festival ‘Piraporartes 
no Circuito do Sol’
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GIRLENO ALENCAR

Diante dos resultados positivos 
com a implantação de tecnologia 
para garantir água potável ao semiá-
rido mineiro, os governos de Minas 
Gerais e Federal celebram acordo 
para a expansão do sistema em 
Minas Gerais. O modelo de gestão 
do Programa Água Doce (PAD), que 
beneficia 28 mil pessoas no estado 
na primeira fase, será compartilha-

do em mais 30 comunidades, alcan-
çando mais 16 mil pessoas na Fase 
II do programa.

Coordenado pela Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (Semad), 
por meio da Subsecretaria de Ges-
tão Ambiental e Saneamento (Su-
ges), e a Coordenadoria Estadual 
de Defesa Civil (Cedec/MG). O PAD 
é uma iniciativa do Ministério do 
Desenvolvimento Regional (MDR), 

do Governo Federal, e visa a imple-
mentação de tecnologias alternati-
vas para atender, prioritariamente, 
as populações de baixa renda do 
semiárido brasileiro, levando água 
de qualidade a essas localidades.

Esta Fase II tem orçamento 
de R$ 9,3 milhões e prevê o com-
partilhamento da metodologia na 
Implantação e Gestão de Sistemas 
de Dessalinização em mais 30 co-
munidades dos 26 municípios con-

O prefeito de Francisco Du-
mont, Eduardo Rabelo (Republi-
canos) foi reeleito presidente do 
Consórcio Intermunicipal Multifi-
nalitário para o Desenvolvimento 
Ambiental Sustentável do Norte de 
Minas (Codanorte). Com a decisão, 
ele vai comandar a instituição no 
biênio 2023/2024. 

A definição aconteceu em As-
sembleia Geral Ordinária, nessa 
segunda-feira (28), no Auditório da 
Amams. A eleição foi por aclama-
ção, uma vez que foi candidatura 
única. Além da votação, a nova dire-
toria tomou posse e ainda foi apre-
sentada a prestação de contas do 
ano de 2022. Também foi aprovado 
o orçamento para 2023, fixado em 
R$ 52.652.846,00 dividido entre 
rateio, receitas do saneamento e 

convênios.
Atualmente, 63 municípios do 

Norte do estado integram o Con-
sórcio. Para Eduardo Rabelo, a 
maior motivação para estar à fren-
te da Codanorte vem da ideia de 
contribuir e buscar conhecimento 
junto aos outros prefeitos consor-
ciados.

“Agradeço aos prefeitos de-
cidiram por minha reeleição. O 
Codanorte é referência na área 
ambiental da região, principalmen-
te na questão de colocar fim aos 
lixões. Nos comprometemos a dar 
continuidade a esse trabalho de 
assistência técnica junto aos muni-
cípios, ajudando-os com soluções 
adequadas para os resíduos sólidos 
e ainda dando direcionamento nas 
mais diversas áreas da gestão pú-

blica. O Norte de Minas tem muito 
a avançar e me sinto honrado em 
poder contribuir para esse desen-
volvimento sustentável da região”, 
comentou Rabelo.

Conforme o Estatuto do Consór-
cio, a mesa diretora é composta por 
mais dois diretores. Com isso, tam-
bém foi proclamada a prefeita de 
Itacarambi, Nívea Maria, como di-
retora administrativa operacional, e 
para o cargo de diretora financeira, 
foi eleita a prefeita de Botumirim, 
Ana Neta. 

A Assembleia também definiu 
o Conselho Fiscal formado pelo 
prefeito de Olhos-d’ Água, Rone 
Douglas; o prefeito de Pedras de 
Maria da Cruz, Rodrigo Medeiros 
e; o prefeito de Juvenília, Rômulo 
Carneiro.

O Festival ‘PiraporArtes no Cir-
cuito do Sol’ será a grande atração 
cultural de Pirapora nos dias 8, 9 
e 10 de dezembro. O Centro de 
Convenções receberá um grandio-
so evento gratuito de teatro, com 
uma ampla programação, recheada 
de exposições, shows, workshops, 
oficinas de canto, dança e intepre-
tação. Em cartaz os espetáculos 
“Godspel da Broadway” – o musi-
cal, “A Ópera do Malandro” (musi-
cal de Chico Buarque), “O Mágico 
de Oz” – o musical, e “O Grande 
Baile” – estrelado pela atriz global 
Stella Maria Rodrigues (interpretan-

do Emilinha Borba), acompanhada 
de grandes músicos e da Banda Sas-
saricando. Todas as atrações serão 
apresentadas com intérprete de 
libras.

O festival retorna à Pirapora re-
cheado de atrações. Além dos mu-
sicais consagrados, 4 oficinas temá-
ticas: “Dança para teatro musical” 
– com a coreógrafa Patrícia Levy; 
“Ator para teatro musical” (com as 
atrizes Helga Nemetick e Stella Ma-
ria Rodrigues); “Produção cultural” 
– conduzida pela produtora Martha 
Hoshtatter; e “Teatro” (com o pro-
fessor Wallace Barros).

“O Piraporartes, em sua 2ª edi-
ção, é um evento especialmente 
voltado para a difusão do teatro e 
apoio às manifestações artísticas, 
fomentando a profissionalização da 
cultura e o desenvolvimento social 
sustentável”, explica o seu ideali-
zador, Wesley Júnior Figueiredo – 
diretor da Tear projetos especiais. 
“Os objetivos são popularizar peças 
teatrais e shows musicais, incenti-
vando a participação popular nos 
eventos e projetos culturais. Mais 
uma vez Pirapora é contemplada 
com um acontecimento que vai dei-
xar um importante legado cultural. 

Que todos se sintam convidados. 
A entrada é franca, todos os dias”, 
acrescentou Wesley Júnior Figuei-
redo.

O Festival é apresentado pelo 
Ministério do Turismo, Liasa e Se-
cretaria Especial da Cultura (através 
da Lei de incentivo à cultura) tem 
o patrocínio do Sicoob Aracoop, 
Elecnor, Focos Oftalmologia, Gal-
leria Ottica, Drogaria Cristina e 
Minasligas. Apoio da Prefeitura de 
Pirapora, EMUTUR, Antur e Rotary 
Clube. A produção geral é da Tear 
Projetos Especiais Culturais e Es-
portivos. (Ascom PMP)

templados na primeira fase. Com o 
novo Acordo de Cooperação Técni-
ca, o Governo de Minas oferece os 
projetos, comprovantes de titulari-
dade pública das áreas dos sistemas 
e as licenças ambientais, enquanto 
o MDR implanta os sistemas por 
meio da contratação de empresas 
especializadas.

“A primeira fase do PAD nos 
trouxe excelentes resultados e, por 
isso, vamos conseguir ampliar essa 
realidade para mais pessoas do se-
miárido. Garantir o acesso à água 
potável em uma região de vulnera-
bilidade hídrica garante qualidade 
de vida para a população local”, 
enfatiza a secretária de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, Marília Melo.

O subsecretário de Gestão Am-
biental e Saneamento Básico da 
Semad, Rodrigo Franco, destaca 
que, na primeira fase do programa, 
que deve ser finalizada no início 
de 2023, atendendo a 69 comuni-
dades, o acesso à água chegará a 
cerca de 28 mil habitantes. “Poder 
ampliar esta meta beneficiando 
mais 16 mil habitantes, totalizando 
44 mil beneficiados do semiárido 
até 2024, é ver o nosso dever sendo 
cumprido. É uma grande satisfa-

ção”, orgulha-se.
O sistema de dessalinização im-

plantado pelo PAD é uma das me-
lhores tecnologias para a remoção 
de sal da água, fornecendo água 
potável e de qualidade às comuni-
dades atendidas pelo programa. O 
dessalinizador usa o processo de 
osmose inversa no qual as mem-
branas semipermeáveis, que fun-
cionam como um filtro, retiram da 
água salobra ou salina a quantidade 
de sais imprópria para consumo 
humano, produzindo dois efluen-
tes: o permeado (água dessaliniza-
da) e o concentrado.

Atualmente, com a primeira 
fase, já foram implantados cerca de 
30 dos 69 sistemas previstos nos 26 
municípios da região. A primeira 
fase deve ser concluída ainda no 
primeiro semestre de 2023. Com 
a Fase II, os municípios são os 
mesmos, ampliando-se as comu-
nidades. As obras serão feitas em: 
Araçuaí, Catuti, Coronel Murta, 
Espinosa, Itacarambi, Joaíma, Jose-
nópolis, Juvenília, Mamonas, Man-
ga, Matias Cardoso, Mato Verde, 
Miravânia, Monte Azul, Ninheira, 
Pai Pedro, Porteirinha, Riacho dos 
Machados, Rubelita, Salinas, São 
João das Missões, São João do Pa-

raíso, Taiobeiras, Varzelândia e Ver-
delândia.

Para o coordenador Estadual do 
PAD em Minas, capitão José Ocimar 
da CEDEC/Defesa Civil, a Fase II 
levará dignidade para a população 
do semiárido mineiro. “São inúme-
ras localidades que necessitam da 
implantação dos Sistemas de Des-
salinização, sendo o maior desafio 
desta fase 2, o tratamento do alto 
teor de ferro, presente em algumas 
localidades para garantir o abasteci-
mento público de água”, diz.

Para o início do PAD em Minas 
Gerais, o Estado firmou convênio 
com o Governo Federal em 2012, 
mas, somente em 2020, ele saiu 
do papel. O programa conta com 
investimento de R$ 25.354.231,27, 
sendo R$ 15.449.809,80 prove-
nientes do MDR e R$ 9.904.421,47 
disponibilizados pelo Governo de 
Minas.

No fim do ano de 2021 foi apro-
vado pelo atual governo o aumento 
do valor de contrapartida do Esta-
do, passando de R$ 1.544.980,97 
para R$9.904.421,47, garantindo 
a execução das obras. Na segunda 
etapa, serão investidos R$ 9,3 mi-
lhões para a instalação de 30 siste-
mas.
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Forrageiras para o Semiárido 
avançam no Norte de Minas

Semad apoia consórcio no plantio 
de mudas e inauguração de usina de 
resíduos sólidos

Câmara de Montes Claros comemora 
190 anos com livro de memórias
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    NORTE DE MINAS 

GIRLENO ALENCAR 

O plantio de quatro espécies 
de gramíneas marcou o início da 
segunda etapa do Projeto Forragei-
ras para o Semiárido em Montes 
Claros. A iniciativa vem estudando 
alternativas de espécies que me-
lhor se adaptam à região no que 
se refere à produtividade, sobre-
vivência ao clima, palatabilidade 
animal, entre outros. Nesta fase, as 
forrageiras selecionadas passarão 
pelo teste de pisoteio animal numa 
Unidade de Referência Tecnológica 
(URT), numa fazenda da região. O 
projeto vem conquistando impor-
tantes resultados para o Norte de 
Minas.

A pesquisa analisa opções de 
forrageiras de gramíneas anuais e 
gramíneas perenes. Foram planta-
das as espécies BRS Paiaguás, BRS 
Piatã, Capim-buffel e Massai, que 
apresentaram melhor resiliência e 
maior produtividade na primeira 
fase do projeto, implantado em 
2017. Cada tipo ficará em pique-
tes separados (tanto para o perí-
odo seco quanto para o chuvoso), 
onde receberão seis animais cada, 
em sistema rotacionado. Antes da 
entrada dos animais, neste caso 
da bovinocultura de corte, os pes-
quisadores irão analisar, entre ou-
tros indicadores, a capacidade de 
suporte do pasto e a compactação 
do solo.

“Nesta semana, conseguimos 
praticamente concluir o plantio 
das variedades que receberão os 
animais ainda na estação chuvosa. 
A nossa previsão é, daqui a 60 dias, 
caso o pasto esteja estabelecido, já 
entrar com os animais na área para 
iniciar as avaliações de resistência 
e comportamento dessas forragei-
ras sob o pisoteio animal, em um 
sistema rotacionado”, explicou a 
consultora de campo do Instituto 
CNA, Alenilda Carvalho de Novais.

Neste ano, o planejamento co-
meçou mais cedo para essa URT, 
acompanhando as previsões do 
tempo e índices pluviométricos. 
“Com isso, a tomada de decisão 
foi mais assertiva. Foi feito um 
plano de trabalho e estabelecido, 
junto ao técnico de campo, o mo-
mento certo de adubação, plantio 
e entrada dos animais”, afirmou a 
especialista.

A pesquisa é realizada pela 
Confederação da Agricultura e Pe-
cuária do Brasil (CNA), por meio 
do Instituto CNA; Sistema Faemg 
Senar; Empresa Brasileira de Pes-
quisa Agropecuária (Embrapa); 
Empresa de Pesquisa Agropecuária 
de Minas Gerais (Epamig) e Sin-
dicato dos Produtores Rurais de 
Montes Claros.

RESULTADOS ANIMADORES

A estratégia para essa pesquisa 

foi estruturada a partir da identi-
ficação de problemas comuns aos 
produtores do Norte de Minas na 
hora de alcançar melhores núme-
ros de produtividade, perda de 
capim e prejuízos constantes para 
refazer o pasto. Ao longo dos úl-
timos anos, o acompanhamento 
da evolução das gramíneas foi tes-
tado em diversos cenários, como 
o plantio individualizado e em 
consórcio com outras espécies, 
além do estudo de alternativas de 
reserva estratégica de alimento, 
caso da palma, que teve alto índice 
de sobrevivência nas pesquisas em 
todas as URTs.

O resultado dessa fase foi apre-
sentado durante um seminário em 
Montes Claros para pesquisadores, 
acadêmicos de cursos vinculados 
ao agro e técnicos de campo do 
Sistema Faemg Senar. A expectati-
va é que essas informações ajudem 
os produtores rurais na tomada de 
decisão, proporcionando alimento 
aos animais com qualidade e em 
quantidade durante todo o ciclo 
produtivo do ano em regiões de 
semiárido, com índices pluviomé-
tricos irregulares.

“Precisamos aprender a convi-
ver com a seca. E nada melhor do 
que trazer conhecimento, especial-
mente sobre as gramíneas, que se 
comportam melhor sobre as nossas 
condições climáticas. Não existe gra-
mínea milagrosa. A melhor é aquela 

Cerca de 30 mil mudas foram 
plantadas, na sexta-feira (25), por 
crianças de 44 municípios minei-
ros do Programa de Educação Am-
biental Outro Norte. A iniciativa 
é do Consórcio Intermunicipal 
para o Desenvolvimento Ambien-
tal Sustentável do Norte de Minas 
(Codanorte), que ainda inaugu-
rou a Usina de Triagem de Resí-
duos Sólidos, em Varzelândia, na 
mesma região. As ações são ponto 
de partida para parceria entre a 
Codanorte e a Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável (Semad).

Apoiado e reconhecido pela 
Semad, o programa da Codanor-
te tem, entre as diversas ações 
propostas, o desenvolvimento de 
atividades ambientais nas escolas, 
com alunos e colaboradores, pro-
movendo, com teoria e prática, 
intervenções relacionadas à cons-
cientização e sensibilização em co-
leta seletiva, consumo consciente, 
além da arborização com plantio 
de mudas para a melhoria da co-

bertura florestal, amenização do 
clima e conservação da água.

São 70 escolas cadastradas, 
num total de 25 mil alunos en-
volvidos nos 44 municípios que 
compõem o consórcio. “É grati-
ficante ver as crianças e os muni-
cípios unidos nessa ‘Hora Verde’. 
O programa Outro Norte busca 
melhorar a qualidade de vida do 
Norte de Minas com hábitos mais 
sustentáveis, voltados para a cole-
ta seletiva”, destacou o secretário
-executivo do Codanorte, Francis-
co Enilson.

“São ações que vão ao encontro 
dos nossos objetivos referentes 
à conscientização da população 
e melhoria de vida por meio da 
educação. Por isso, prestigiamos 
e apoiamos as medidas desenvol-
vidas pelo Codanorte, na expec-
tativa de uma parceria ainda mais 
efetiva”, comenta o subsecretário 
de Gestão Ambiental e Saneamen-
to da Semad, Rodrigo Franco.

Para o analista e educador am-
biental da Semad, Ricardo Cottini, 

a parceria entre o consórcio e a 
secretaria fortalece as ações já de-
senvolvidas na área de educação 
ambiental, com novas possibili-
dades para o Norte de Minas pelo 
Programa Jovens Mineiros Susten-
táveis, que vem alcançado bons 
índices de promoção da educação 
para jovens.

“O programa estadual aponta 
para a necessidade de ações cole-
tivas diversas com foco na mobili-
zação, capacitação e sensibilização 
para mudanças de comportamen-
to da população em geral, fazen-
do-a se sentir pertencente ao meio 
onde vive, com um olhar global, 
porém, partindo de ações locais. 
O Jovens Mineiros Sustentáveis 
investe na juventude para uma 
Minas Gerais mais sustentável”, 
diz Cottini.

Na cidade de Varzelândia, foi 
inaugurada a Usina de Triagem. 
É o local onde ocorre a separação 
dos resíduos sólidos com objetivo 
de uma destinação correta. Por 
meio dele, muitos materiais po-

A Câmara de Montes Claros está 
preparando uma programação espe-
cial para comemorar os 190 anos de 
instalação do Legislativo Municipal, 
celebrado em 16 de dezembro. Com 
o tema “Orgulho do Passado, Con-
fiança no Futuro”, no período de 7 a 
16 de dezembro, será realizada uma 
série de atividades com a participação 
de instituições representantes dos 
mais diversos setores da sociedade. 
Para o presidente da Câmara, vere-
ador Cláudio Rodrigues, este é um 
momento especial para destacar a 
história do passado e do presente do 
Legislativo, construída com a efetiva 
participação dos parlamentares ao 
longo desses quase duzentos anos. 

“Toda programação foi construída 
para valorizar os cidadãos, que são os 
maiores protagonistas da construção 
dessa história, e gostaríamos de con-
tar com a participação da população, 
seja de forma presencial ou virtual, 
em todas as atividades”, convida.

Um dos destaques da programa-
ção é o lançamento do livro “Histórias 
e Memórias da Câmara Municipal de 
Montes Claros”, um registro das legis-
laturas, do período de 1832 a 2022. 
Organizado pelo Arquivo Público 
Ivan José Lopes, o livro traz informa-
ções compiladas das atas da Câmara, 
de obras bibliográficas de pesquisa-
dores e outras fontes de memorialis-
tas de Montes Claros. “Com a edição 

do livro, o Poder Legislativo reforça 
sua posição de guardião da história 
e da memória local e regional, dispo-
nibilizando para o cidadão mais uma 
ferramenta de pesquisa, a partir das 
legislaturas da Câmara Municipal”, 
avalia Rodrigues.

Em 16 de outubro de 1832, ocor-
reu a primeira sessão ordinária da 
Câmara Municipal de Montes Cla-
ros, tendo o coronel José Pinheiro 
Neves como presidente e também 
o primeiro Agente Executivo, cargo 
equivalente ao de Prefeito Municipal. 
A data comemorativa de aniversário 
da Câmara no dia 16 de dezembro foi 
instituída pela Resolução de nº 13, de 
08 de maio de 2003, alusiva ao ano de 

1947, quando ocorreu a primeira ses-
são após o período em que a Câmara 
ficou fechada, durante o governo do 
presidente Getúlio Vargas.

As comemorações dos 190 anos 
da Câmara iniciam no dia 7 de dezem-
bro, com uma sessão especial em ho-
menagem ao Lar das Velhinhas, que 
neste ano completa 100 anos de fun-
dação. No dia seguinte, serão home-
nageadas as igrejas Batista de Montes 
Claros. O dia 9 de dezembro será de-
dicado à educação, com a outorga do 
Diploma de Mérito Educacional Pro-
fessora Yvonne de Oliveira Silveira. 
Cada vereador indicará um educador 
para receber a homenagem. No dia 
13 de dezembro, a Câmara celebra o 

esporte, com homenagem ao Carlão 
Futsal Feminino, projeto esportivo e 
social realizado no Grande Maracanã. 
O Corpo de Bombeiros será o home-
nageado no dia seguinte, com outor-
ga do Título de Cidadão Honorário 
Montes Claros ao Coronel Fernan-
do Augusto Alves Ferreira, coman-
dante do 4º Comando Operacional, 
e do Título de Cidadão Benemérito 
Montes Claros ao tenente-coronel 
Darlan Moreira Soares, comandante 
do 7º Batalhão.

No dia 15 de dezembro, será re-
alizado o lançamento do livro “His-
tórias e Memórias da Câmara Muni-
cipal de Montes Claros” e outorga 
do Título de Cidadão Honorário de 

Montes Claros aos professores Filo-
mena Luciene Cordeiro Reis e Lau-
rindo Mekie Pereira, e da Placa de 
Mérito Cultural Cândido Canela ao 
artista plástico e cartunista Márcio 
Leite, colaboradores na elaboração 
do livro. Após a Solenidade no Ple-
nário, haverá apresentação do Co-
ral Arauto dos Evangelhos, no hall 
da Câmara. A programação encerra 
com uma Sessão Solene no dia 16 
de dezembro, quando será outorga-
do o Título de Cidadão Benemérito 
de Montes Claros ao Prefeito Hum-
berto Souto. Também será lançado o 
Selo Comemorativo dos 190 anos da 
Câmara Municipal de Montes Claros, 
em parceria com os Correios.

O criador do curso

que se adapta em sua região. Então, 
cabe ao produtor ter esse conheci-
mento, essas informações e dispor 
de variedades”, destacou o gerente 
regional do Sistema Faemg Senar em 
Montes Claros, Dirceu Martins.

O gerente de Agronegócio do 
Sistema Faemg Senar, Caio Coim-
bra, também acompanhou a dupla 
programação no Norte de Minas. 
Segundo ele, a apresentação da pes-
quisa foi importante para visualizar 
que as propostas do projeto estão 

em direção à realidade e necessidade 
da região.

“Temos um grande desafio no 
Norte Minas e Vale do Jequitinhonha, 
com um regime hídrico menos favo-
recido. Então, é muito importante 
ter um portfólio de gramíneas for-
rageiras, leguminosas e cactáceas 
para o produtor utilizar na região 
semiárida, onde nem sempre te-
mos condições suficientes para 
plantar as culturas tradicionais, 
como milho. Estamos trazendo 

possibilidades de alimentos que 
vão manter o rebanho saudável”.

A pesquisa é contínua e a ex-
pectativa é de que o Projeto Forra-
geiras para o Semiárido contribua 
diretamente para a melhoria do 
cenário da pecuária no Norte de 
Minas. Além de Montes Claros, ou-
tras 11 Unidades de Referência Tec-
nológica (URTs) estão instaladas na 
região Nordeste do país, também 
em áreas representativas de semi-
árido brasileiro. 

derão ser separados, classificados 
e encaminhados para a reciclagem, 
reduzindo a carga de resíduos nos 
aterros sanitários.

Equipe da Semad e prefeitos da 
região estiveram na inauguração 

da usina, que tem a capacidade 
mensal de 50 toneladas para tria-
gem abrangendo municípios de 
Varzelândia, Ibiracatu e São João da 
Ponte. A construção da usina visa 
atender ao Marco Regulatório de 

Saneamento Básico, estabelecen-
do diretrizes e ações em serviços, 
infraestruturas e instalações opera-
cionais de abastecimento de água, 
esgotamento sanitário, drenagem 
urbana e resíduos sólidos. (GA)
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Santa Casa Montes Claros realiza 
2º Pedal Azul

Identificadas duas 
linhagens novas 
do coronavírus no 
Brasil

Com o intuito de chamar a 
atenção para a prevenção do cân-
cer de próstata, a Santa Casa Mon-
tes Claros em parceria com a Casa 
de Apoio Santa Bernadete e as 
clínicas Radialis e Oncocenter, pro-
moveu no sábado (26), no Parque 
Municipal Milton Prates, a segunda 
edição do Pedal Azul. 

Antes da largada, o personal 
Netinho preparou um aquecimen-
to com alongamento para preparar 
os ciclistas para o percurso que 
durou cerca de 40 minutos. A ação 
contou com a presença de aproxi-
madamente 100 pessoas entre ci-
clistas e convidados. Outra dinâmi-
ca realizada foi o “laço humano”, 
que foi formado pelos participan-
tes para chamar a atenção da popu-
lação para o cuidado com a saúde 
e, em especial, os homens. “A ação 
é realizada em novembro, pois dia 
17 é o dia mundial de combate ao 
câncer de próstata”, explicou a mé-
dica oncologista Juliana Arruda.

A doença atinge mais de 60 
mil homens somente no Brasil. 
De acordo com o radioncologis-
ta Mateus Maia, a ação é uma das 

principais maneiras de alertar so-
bre a doença e diminuir a morta-
lidade. “É uma enfermidade que 
mais mata homens não só em 
nosso país. Quando conseguimos 
diagnosticar precocemente, tem 
tratamento e uma vida com mais 
qualidade após o câncer”, disse. 
“A possibilidade de sempre se lem-
brar da importância de cuidar da 
saúde é algo que precisa de muita 
atenção. O envolvimento de cada 
um de nós é mais que necessário 
para combater qualquer tipo de 
enfermidade”, complementou o 
urologista Vinicius Carneiro. O su-
perintendente da Santa Casa Montes 
Claros, Maurício Sérgio, agradeceu 
a presença de todos e falou da im-
portância do evento. “Precisamos 
cuidar dos nossos entes queridos. 
E falar de prevenção é uma forma 
de demonstração de amor”.

O evento também foi uma 
oportunidade para a solidarieda-
de. As inscrições, no valor de R$ 
20,00 (vinte reais), foi revertido 
em doações para a Casa de Apoio 
Santa Bernadete, que é uma ins-
tituição filantrópica, sem fins lu-

O Centro Universitário Faculda-
de de Medicina do ABC (FMABC) 
informou ontem (28) que pesqui-
sadores da faculdade confirmaram 
a presença das linhagens BQ 1.1.17 
e BQ 1.18 da subvariante BQ.1 do 
coronavírus no Brasil. Segundo o 
centro universitário, os pacientes 
contaminados vivem em Santo An-
dré e São Caetano do Sul, na Gran-

de São Paulo.
Desde setembro de 2021 o cen-

tro universitário vem auxiliando os 
órgão de vigilância no monitora-
mento da Covid-19. Os casos das 
linhagens que ainda não haviam 
sido detectadas no Brasil foram 
identificados em um lote com nove 
amostras. A maior parte era de pes-
soas infectadas com a variante BA.5, 

sendo que três eram da subvariante 
BQ.1.

As pessoas contaminadas pelas 
novas linhagens apresentavam sin-
tomas leves de Covid-19. Não há 
informações de que as novas linha-
gens sejam mais transmissíveis ou 
gerem efeitos mais graves do que as 
predominantes atualmente. (Agên-
cia Brasil)
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crativos, que tem como finalidade 
prestar assistência social e proteção 
à saúde daqueles que se encontram 

com diagnóstico de câncer e em tra-
tamento ambulatorial de quimiote-
rapia e radioterapia nos serviços de 

oncologia de Montes Claros. Além 
disso, cada participante doou 2kg de 
alimentos não perecíveis que tam-

bém foram destinados para a Casa 
Santa Bernadete. (ANA PAULA PAI-
XÃO – Colaborador)
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Amasbe garante que não permitirá 
aumento na conta de água em 
Montes Claros

Escritório administrativo da Igreja 
Adventista comemora 10 anos no NM

‘Resgate da alegria/Natal sem fome’ presta 
homenagem ao nascimento de Elthomar 
Santoro

Meio ambiente realiza o plantio de árvores em 
todas as regiões da cidade

GIRLENO ALENCAR

A Agência Reguladora de Água d 
Esgoto de Montes Claros (Amasbe) 
não permitira o aumento de 15,70% 
nas contas dos montes-clarense como 
foi autorizado pela Agencia Regula-
dora de Água e Esgoto de Minas Ge-
rais para vigorar a partir de janeiro 
de 2023. O presidente da Amasbe, 
Guilherme Guimarães explica que 
a agência mineira não consultou ou 
informou à agência municipal. Ele 
explica “a Prefeitura e a Amasbe não 
foram informados sobre o reajuste. 
Além disso, tem uma ação na Justiça 
sobre o reajuste anterior que foi con-
siderado irregular. Vamos nos infor-
mar sobre isso. Penso que a Arsae é 
uma agência muito distante do dia a 
dia do serviço de água e esgotamento 
sanitário de Montes Claros”, disse.

A Copasa explicou ao JORNAL GA-
ZETA “que o reajuste tarifário anual 
de 15,7% tem por objetivo repor a 

inflação acumulada, proporcionar os 
investimentos para garantir eficiên-
cia dos serviços e atingir as metas de 
universalização impostas pelo Marco 
Legal do Saneamento. Cabe destacar 
que as tarifas de água e de esgoto não 
sofriam reajustes desde agosto de 
2021. Os novos valores passam a valer 
a partir de janeiro de 2023”. 

A ARSAE-MG concedeu aumen-
to de 15,70% nas tarifas de água e 
esgoto para vigorar a partir de 1º de 
janeiro, em reunião da Diretoria Cole-
giada ocorrida no dia 23/11. A dúvida 
é como ficara a situação em Montes 
Claros, cuja concessão é da Copasa, 
mas que qualquer aumento depende 
da autorização da Agência Municipal 
de Água e Esgoto (Amasbe).

A Arsae-MG alega que está a mais 
de dois anos e meio sem conceder 
aumento nas tarifas de água e esgo-
to, e realizar uma redução inédita 
de 1,52% na tarifa média autorizou 
esse aumento e o reajuste tarifário 

buscou atualizar as tarifas em relação 
aos efeitos da inflação, envolvendo 
também compensações financeiras e 
a aplicação de prêmios ou punições 
em função de metas que monitoram 
a prestação do serviço. Assim, o efeito 
tarifário médio para os consumidores 
será de 15,70%, considerando que o 
índice deveria ter sido aplicado em 
agosto deste ano e foi adiado para 
janeiro de 2023.

O juiz Francisco Lacerda, da 2ª Vara 
da Fazenda de Montes Claros, em li-
minar concedida em 15/09/2017, con-
firmada pelo TJMG, em 12/02/2019, 
conforme decisão já transitada em 
julgado deveria descontar da tarifa 
de água e esgotamento sanitário atu-
almente cobrada dos consumidores 
montes-clarenses, desde março de 
2019 até eventual e futura análise/
homologação do reajuste suspen-
so pelo Município de Montes Cla-
ros ou pela sua agência municipal 
(Amasbe).

A Missão Mineira Norte, escritó-
rio administrativo da Igreja Adven-
tista do Sétimo Dia para o Norte e 
Noroeste de MG, comemora neste 
mês de novembro, 10 anos de ins-
talação. Localizado no bairro Jardim 
São Luiz em Montes Claros, o es-
critório é responsável por idealizar, 
coordenar, direcionar e auxiliar os 
trabalhos evangelísticos e sociais da 

Igreja Adventista no Norte ao Noro-
este de MG.

A celebração dos 10 anos desta 
instituição foi realizada nas cidades 
de Pirapora, Taiobeiras, Januária e 
Montes Claros. Contou com a pre-
sença da administração da Missão 
Mineira Norte, administradores, 
pastores da Igreja Adventista para os 
estados de MG, RJ e Espírito Santo, 

pastor Rafael Rossi, Evangelista da 
Igreja Adventista do Sétimo Dia para 
o Brasil e mais sete países da Améri-
ca do Sul, autoridades civis e a parti-
cipação dos fiéis. 

O presidente da Missão Mineira 
Norte, pastor Moisés Carvalho Jú-
nior, destaca a importância do escri-
tório administrativo, inaugurado 10 
anos atrás, e que fez o adventismo 

crescer de maneira substancial nas 
regiões Norte e Noroeste de MG. 

Afirma que quando iniciou, o 
número de adventistas era de apro-
ximadamente 10 mil fiéis, e passados 
10 anos, o número de adventistas é 
de 18 mil. 

O presidente ressalta ainda a 
relevância de alguns projetos rea-
lizados pelos adventistas, como o 

O Grupo de Literatura e Teatro 
Transa Poética, em parceria com a 
Prefeitura de Montes Claros, Uni-
montes e diversos artistas da cidade 
e região, está promovendo mais uma 
edição da Campanha ‘Resgate da 
Alegria /Natal Sem Fome’. Neste ano, 
o evento presta uma justa homena-
gem a Elthomar Santoro, que estaria 
completando 66 anos de idade no 
próximo dia 6 de dezembro.

Para celebrar a data, os organi-
zadores irão promover dois encon-
tros culturais com apresentações 
de diversos artistas, interpretando 
músicas de autoria do homenage-

ado. Elthomar é autor de sucessos 
como “Rapariga do Bonfim” e “Na 
Lenda de Linda Canção”, conhecida 
popularmente como “Velhinhos e 
Enamorados”.

Irão participar Deusdeth Rocha, 
Jobim Narciso, Álvaro Vicente, Shol-
mes Souto, Macim da Gaita, Josecé 
Alves Santos, Karla Celene, Heberth 
Linncoln, Ismoro da Ponte, Domin-
gos Ramos, Débora Rosa, Brown 
Marques, André Águia, Tico Lopes, 
Renilson Durães, Mirna Mendes, Au-
gusto Gonzaga, Elcio Lucas, Marcilio 
Maia, Ricardo Vianna, Isabel Lôpo, 
Silvana Mameluque, Prego de Linha 

e Grupo Transa Poética.
O primeiro encontro cultural em 

homenagem a Elthomar Santoro 
será no dia 6 de dezembro, a partir 
das 20 horas, no Espaço Cultural Bar 
Rock Quintal Avenida, localizado na 
avenida Deputado Esteves Rodri-
gues, 418.  A segunda, está agendada 
para o dia 21 de dezembro, no audi-
tório do Centro Cultural “Hermes de 
Paula”, a partir das 20 horas.

Elthomar Santoro nasceu em São 
João da Ponte. Mudou ainda criança 
para Montes Claros, onde passou a 
maior parte da infância. Morou em 
grandes centros, como Belo Hori-

zonte, Rio de Janeiro e São Paulo, 
sempre tendo a produção cultural 
como ferramenta de trabalho. Viveu 
seus últimos dias em Montes Claros.  

A CAMPANHA

A campanha ‘Resgate da Alegria/ 
Natal Sem Fome’ este ano completa 
29 anos. Interessados podem co-
laborar levando cestas básicas, ali-
mentos não perecíveis e brinquedos 
aos dois pontos de coleta (Centro 
Cultural Hermes de Paula e Bar Rock 
e Espaço Cultural Quintal Avenida), 
até o dia 21 de dezembro.

Com o objetivo de arborizar 
ao máximo Montes Claros e tor-
nar a cidade mais agradável, com 
ar puro e natureza farta, a Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente 

(SEMMA), está realizando o plan-
tio de árvores em todas as regiões 
da cidade. Recentemente, mudas 
de árvores nativas, frutíferas e 
ornamentais, foram plantadas no 

Parque Municipal das Manguei-
ras, no novo Curral Municipal e 
às margens do córrego Pai João. 
Os trabalhos são realizados pela 
Gerência de Preservação e Con-

servação Ambiental (GPCA).
A Gerência de Educação Am-

biental da Prefeitura também tem 
realizado um trabalho de arbori-
zação, em conjunto com estudan-

tes das zonas urbana e rural. As 
atividades incluem doação de mu-
das, abertura de berços e plantio.

O secretário de Meio Ambien-
te, Soter Magno, afirma que o 

principal objetivo da Administra-
ção é tornar Montes Claros uma 
cidade modelo em arborização e, 
consequentemente, em preserva-
ção da natureza.
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Administradores da Igreja Adventista na região, para os estados 
de MG, RJ e ES e demais autoridades prestigiaram a celebração 

dos 10 anos da Missão Mineira Norte
A celebração dos 10 anos da Missão Mineira Norte, terminou no 
sábado, em Montes Claros, com a presença significativa de fiéis

“Quebrando o Silêncio”, projeto que 
conscientiza e combate a violência 
contra mulheres, crianças, adoles-
centes e idosos. ‘Impacto Esperan-
ça’ projeto que incentiva a leitura, 
através de distribuição de livros e 
revistas, direcionadas para crianças 
e adultos.

O pastor Moisés destaca ainda a 
importância do Clube de Desbrava-
dores, importante braço social da 
Igreja Adventista.  No Norte de Mi-
nas são 100 Clubes de Desbravado-
res em funcionamento, com mais de 
2.500 membros, sendo 14 clubes em 
Montes Claros.

“Temos o “projeto Mutirão de 
Natal”, ação que arrecada alimentos, 
calçados, roupas e brinquedos que 
são distribuídas para famílias caren-
tes. Vamos continuar contribuindo 
com a sociedade e ajudando nas 
demandas sociais. É relevante salien-
tar que dentro das quatro paredes 
nos reunimos para buscar, louvar e 
aprender de Deus, mas é do lado de 
fora que representamos Jesus, aten-
dendo as pessoas nas suas diferentes 
necessidades”, frisa pastor Moisés.

ESPERANçA x SESSãO SOLENE

Para o líder de uma das Igrejas 
Adventistas em Montes Claros, Célio 
Luna, dez anos de Missão Mineira 
Norte é significativo, pois marca o 
compromisso da trajetória de “bên-
çãos e sucessos de levar a mensa-
gem de esperança ao norte e noro-
este de Minas Gerais”.

Uma sessão solene alusiva aos 
10 anos, foi realizada na Câmara 
Municipal de Montes Claros. Par-
ticiparam do evento, vereadores, 
o secretário municipal de meio 
ambiente e desenvolvimento sus-
tentável, vereador Soter Magno, 
fiéis e pastores da igreja adventista. 
O evento foi proposto pelo presi-
dente da Casa Legislativa, vereador 
Cláudio Rodrigues (Rede). 

A celebração dos 10 anos da 
Missão Mineira Norte, terminou 
no sábado, em Montes Claros, com 
músicas, mensagens, testemunhos, 
batismos, e homenagens às autori-
dades eclesiásticas, civis, políticas, 
servidores e líderes das Igrejas Ad-
ventistas.

Caravanas de algumas cidades, 
como Curvelo, Pirapora, Janaúba, 
Manga, Bocaiuva e São Francisco 
marcaram presença na celebração.
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Capitão Enéas | Forte chuva deixa ruas 
e casas alagadas no Norte de Minas 

MOC | Idoso fica ferido após muro desabar 
sobre ele por causa da chuva 

Seis pessoas são sequestradas em Divisa 
Alegre-MG

Oficial brasileiro destaca-se em curso 
de mergulho para militares da arma de 
engenharia no Uruguai

MGC-259 | Carro bate 
de frente com carreta e 
duas pessoas morrem

Na madrugada dessa segun-
da-feira (28), uma forte chuva 
deixou ruas e casas alagadas em 
Capitão Enéas, no Norte de Mi-
nas. Por telefone, o coordenador 
da Defesa Civil Municipal, Vagner 
Ramos Barbosa, explicou que 
mais de 100 casas foram alagadas 
durante a madrugada. Os órgãos 
municipais e o Corpo de Bom-
beiros fazem um levantamento e 
vistorias nas áreas atingidas, na 
manhã dessa segunda. Ainda não 
há informações sobre desalojados 
ou desabrigados e ninguém ficou 

ferido.
“Choveu 220 mm em apenas 

quatro horas, esta foi a primeira 
vez que o município recebeu uma 
chuva tão intensa em um curto 
período de tempo. [...] A água já 
baixou em alguns pontos e esta-
mos usando bombas de sucção 
para retirar a água das casas”.

Conforme o coordenador, 
uma barragem, que corta a cida-
de, chegou a transbordar e a água 
invadiu duas residências nas pro-
ximidades. Os bairros mais afeta-
dos pelo temporal foram Centro e 

Morada do Sol.

DECRETO | Desde o dia 4 de 
novembro, a Prefeitura já havia 
decretado situação de emergência 
em função das chuvas nas áreas 
urbanas e rurais. Pelas redes so-
ciais, o município esclareceu que 
o objetivo do decreto é “dar agi-
lidade para as ações do governo 
municipal no enfrentamento do 
problema, considerando os danos 
materiais em residências, vias pú-
blicas e equipamentos públicos 
diversos”.

Na noite de domingo (27), um 
motorista, de 25 anos, e uma mu-
lher, de 59, morrem em um acidente 
na MGC-259, em Inimutaba. As víti-
mas viajavam em um carro que ba-
teu de frente com uma carreta na al-
tura do KM-532. Conforme a Polícia 
Militar Rodoviária, uma testemunha 
contou que o acidente ocorreu de-
pois que o motorista do automóvel 

desviou de outro veículo que fazia 
uma ultrapassagem. Ele foi para as 
margens da pista e ao tentar voltar, 
bateu de frente com a carreta.

Willian Geraldo Alves Barbosa 
e Elizabete da Conceição Barbosa 
ficaram presos às ferragens e mor-
reram no local. Os corpos foram de-
sencarcerados por uma equipe dos 
bombeiros de Curvelo. O condutor 

da carreta não sofreu ferimentos. 
A perícia foi acionada e após reali-
zar os trabalhos de praxe, liberou 
os corpos para o Instituto Médico 
Legal (IML) de Curvelo. As causas 
do acidente devem ser investiga-
das pela Polícia Civil. O trânsito na 
rodovia ficou interditado nos dois 
sentidos e foi liberado durante a 
noite.

Em Montes Claros, um idoso, 
de 64 anos, ficou ferido após um 
muro de uma casa desmoronar 
sobre ele. O incidente aconteceu 
na madrugada dessa segunda-feira 
(28), no bairro Vila Atlântida, re-
gião Sudeste da cidade. Conforme 
a Defesa Civil, o idoso e a esposa 

dele estavam dormindo, quando o 
muro desabou. A mulher conseguiu 
sair da casa e pedir por ajuda. “Um 
muro foi construído de maneira 
irregular, e o volume de água das 
chuvas comprometeu a estrutura 
da casa, com isso, esse muro atingiu 
a casa”, explicou Anderson Chaves, 

secretário de Defesa Social de Mon-
tes Claros.

A equipe do SAMU esteve no 
local e identificou que o homem 
apresentava escoriações na perna 
esquerda. A vítima foi atendida no 
local e, em seguida, foi encaminha-
da para a Santa Casa. Segundo a 

assessoria de comunicação do hos-
pital, o estado de saúde do idoso é 
estável.

Ainda segundo Anderson Cha-
ves, providências estão sendo toma-
das para evitar novas ocorrências 
de desabamento. Entre sexta (25) e 
domingo (27) choveu 115 milíme-

tros na cidade. “A casa foi interdita-
da pela Defesa Civil, por apresentar 
riscos. O local está sem condições 
da família retornar. Todas as provi-
dências preventivas já estão sendo 
tomadas com a presença da Defesa 
Civil, guarda municipal, e serviço 
urbanos, vamos providenciar a lim-

peza do local, vamos acompanhar 
as famílias, para prestar todas as 
medidas cabíveis, vistoriando as 
áreas de risco. Até o momento re-
cebemos 17 ocorrências. A Defesa 
Civil e o Corpo de Bombeiros se-
gue pela cidade avaliando as áreas 
de risco”, finalizou.

Em Divisa Alegre, no Norte de 
Minas, quatro pessoas da mesma 
família e dois funcionários foram 
sequestrados na madrugada des-
sa segunda-feira (28). Segundo as 
primeiras informações da Polícia 

Militar, a abordagem aconteceu por 
volta das 5h, no bairro Bela Vista. 
“Quatro homens chegaram arma-
dos na casa das vítimas em um car-
ro, quando o pai estava saindo para 
trabalhar. Ele, a esposa, dois filhos e 

mais dois funcionários, foram obri-
gados a entrar em uma caminhone-
te da família com os suspeitos, que 
fugiram em seguida. A casa não foi 
arrombada”, contou o tenente Afrâ-
nio Nascimento.

Ainda de acordo com o tenen-
te, pessoas que moram próximas à 
residência perceberam a ação e acio-
naram a polícia. A família e os funcio-
nários foram liberados quatro horas 
depois do sequestro, sem ferimentos. 

O local onde as vítimas foram aban-
donadas, bem como o local onde o 
dono da casa trabalha e qual a fun-
ção desenvolvida pelos funcioná-
rios não foi informada pela polícia.

Câmeras de segurança da cida-

de estão sendo analisadas a fim de 
identificar e localizar os suspeitos e 
a caminhonete roubada. A equipe 
policial continua em rastreamento. 
A ocorrência ainda está em anda-
mento.

No dia 25 de novembro, a Escuela 
de Ingenieros del Ejército realizou a 
cerimônia de conclusão do Curso de 
Mergulho Especializado para Milita-
res da Arma de Engenharia. Dos 17 

militares matriculados, após a aprova-
ção nos testes prévios, apenas 10 con-
seguiram concluir o curso, dentre os 
quais o Primeiro-Tenente Roney Jesus 
Pires Cruz, do Exército Brasileiro, que 

alcançou a posição de destaque geral 
da turma de concludentes.

O curso teve duração de cinco se-
manas e habilitou os novos mergulha-
dores à realização de planejamento e 

execução de manobras especializadas 
de engenharia em ambiente suba-
quático, tais como reconhecimentos, 
operações anfíbias, salvamento, de-
molições e emprego de equipamen-

tos de mergulho autônomo.
A participação de militares do 

Exército Brasileiro nessas atividades, 
além de incrementar a capacitação 
técnico-profissional, consolida a coo-

peração e reforça a integração entre 
os exércitos das nações amigas, con-
vergindo para o cumprimento dos 
seus objetivos estratégicos na área 
internacional. (Exército Brasileiro)
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Unimontes constata aumento elevado 
dos preços de itens do churrasco

Mercado financeiro eleva projeção da 
inflação de 5,88% para 5,91%

GIRLENO ALENCAR

Uma pesquisa realizada pelo 
setor de Índice de Preços ao Con-
sumidor (IPC), do Departamento 
de Economia da Universidade Es-
tadual de Montes Claros (Unimon-
tes) constatou que os preços dos 
itens do ‘churrasquinho’ tiveram 
aumentos muito mais elevados do 

que a inflação no intervalo entre a 
Copa do Mundo de 2018 da Rússia 
e a desse ano, que ocorre no Catar. 
Na Copa do Mundo, muitas pes-
soas assistem aos jogos em chur-
rascos com os amigos. Esse hábito 
está custando caro aos brasileiros. 
A comparação de preços dos com-
ponentes do churrasco entre junho 
2018 (período da Copa do Mundo 

da Rússia) e os valores praticados 
na atualidade foi feita em pesqui-
sa realizada pelo setor de Índice 
de Preços ao Consumidor (IPC), 
do Departamento de Economia da 
Universidade Estadual de Montes 
Claros (Unimontes).

Os preços foram pesquisados no 
mercado de consumidor de Montes 
Claros (414,4 mil habitantes), sex-

ta cidade mais populosa de Minas 
Gerais.

De acordo com a pesquisa, no 
intervalo entre a Copa do Mundo 
de quatro anos e quatro meses atrás 
e a competição do Catar, o preço 
da carne bovina subiu 78%, muito 
acima da inflação, que teve uma 
elevação de 36,92% acumulada nos 
últimos quatro anos (outubro de 

2018 a outubro de 2022).
A coordenadora do IPC da Uni-

montes, professora Vânia Vilas Bôas 
Vieira Lopes, ressalta que alguns 
cortes especiais como a picanha, 
alcatra, contrafilé e maminha, tive-
ram aumento de preço ainda mais 
elevado, com um aumento médio 
de 96% nos últimos quatro anos.

A pesquisa aponta que outros 
itens do churrasco também tive-
ram altas elevações de preços en-
tre a Copa do Mundo da Rússia e 
o torneio no Catar: carne suína 
(60,7%), linguiça (32,3%), carne 
avícola – coração, coxinha da asa 
e asa (107,5%), vinagrete – tomate, 
cebola e pimentão (120%), pão de 
alho (17,12%) e farofa (62%).

Segundo o levantamento, o pre-
ço da cerveja teve um aumento de 
25% nos últimos quatro anos. No 
mesmo intervalo, as variações de 
preços de outras bebidas foram: re-
frigerantes (26,1%) e sucos (18%).

A professora Vânia Vilas Boas 
explica que o aumento de preços 
das carnes entre a competição da 
Rússia de 2018 e a Copa do Mun-
do do Catar se deve alguns fatores 
como redução da oferta interna nos 
últimos anos e um aumento nas ex-
portações que iniciou em 2019, so-
bretudo para a China, relacionado a 
problemas sanitários locais.

A economista salienta que a 
disparada de preços das carnes 
também é consequência de fato-

res climáticos, variação do câmbio 
e aumento do custo de produção. 
“A elevação de custos da carne tam-
bém veio na esteira do fenômeno 
La Ninã, que gerou um grande pro-
blema nas pastagens. Isso também 
encareceu a soja e o milho, que ser-
vem de alimento para o gado. Soma 
se a isso o aumento da taxa de 
câmbio e a elevação dos custos de 
produção”, afirma Vânia Vilas Bôas.

“Apesar dos preços elevados, du-
rante a Copa do Mundo o mercado 
espera alta das vendas de carnes e 
de cervejas”, observa a economista.

Uma dica: recorrer às promo-
ções Como dica para “fugir” da 
carestia, a professora Vânia Vilas 
Bôas sugere que as pessoas devem 
aproveitar as promoções, a fim de 
que possam aproveitar melhor as 
comemorações durante a competi-
ção mundial de futebol. “Para não 
ficar sem as comemorações duran-
te a Copa do Mundo, a alternativa 
é comprar os itens do churrasco em 
promoções nos estabelecimentos 
comerciais”, assegura.

“Lembramos que estamos em 
plena semana da black friday e que 
os supermercados estão atraindo 
os consumidores com preços mais 
atrativos bem como reunir fami-
liares e amigos para comprar em 
grande quantidade e negociar des-
contos. O que não pode faltar é a 
comemoração e alegria da torcida”, 
conclui a professora da Unimontes.

A previsão do mercado finan-
ceiro para o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), considerada a inflação ofi-
cial do país, subiu de 5,88% para 
5,91% para este ano. A estimativa 
consta do Boletim Focus de ontem 
(28), pesquisa divulgada semanal-
mente pelo Banco Central (BC) 
com a expectativa de instituições 
financeiras para os principais indi-
cadores econômicos.

Para 2023, a projeção da infla-
ção ficou em 5,02%. Para 2024 e 
2025, as previsões são de inflação 
em 3,5% e 3%, respectivamente.

A previsão para 2022 está acima 
do teto da meta de inflação que 
deve ser perseguida pelo BC. Defi-
nida pelo Conselho Monetário Na-
cional, a meta é de 3,5% para este 
ano, com intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o limite in-
ferior é de 2% e o superior de 5%.

Da mesma forma, a projeção do 
mercado para a inflação de 2023 
também está acima do teto pre-
visto. Para 2023 e 2024, as metas 
fixadas são de 3,25% e 3%, respec-
tivamente, também com os inter-
valos de tolerância de 1,5 ponto 

percentual. Ou seja, para 2023 os 
limites são 1,75% e 4,75%.

Em outubro, a inflação subiu 
0,59%, após três meses de defla-
ção. Com o resultado, o IPCA acu-
mula alta de 4,7% no ano e 6,47% 
em 12 meses, segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE). Para novembro, o Índi-
ce de Preços ao Consumidor Am-
plo-15 (IPCA-15), que é a prévia da 
inflação, também teve aumento de 
1,17% [https://agenciabrasil.ebc.
com.br/economia/noticia/2021-11/
ipca-15-previa-da-inflacao-sobe-
117-em-novembro].

TAxA DE JUROS

Para alcançar a meta de infla-
ção, o Banco Central usa como 
principal instrumento a taxa bá-
sica de juros, a Selic, definida em 
13,75% ao ano pelo Comitê de 
Política Monetária (Copom). A taxa 
está no maior nível desde janeiro 
de 2017, quando também estava 
nesse patamar.

Para o mercado financeiro, a ex-
pectativa é de que a Selic encerre 
o ano nos mesmos 13,75%. Para o 
fim de 2023, a estimativa é de que 

a taxa básica caia para 11,5% ao 
ano. Já para 2024 e 2025, a previ-
são é de Selic em 8,25% ao ano e 
8% ao ano, respectivamente.

Quando o Copom aumenta a 
taxa básica de juros, a finalidade é 
conter a demanda aquecida, e isso 
causa reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encarecem o 
crédito e estimulam a poupança. 
Desse modo, taxas mais altas tam-
bém podem dificultar a expansão 
da economia. Além da Selic, os 
bancos consideram outros fatores 
na hora de definir os juros cobra-
dos dos consumidores, como risco 
de inadimplência, lucro e despesas 
administrativas.

Quando o Copom diminui a Se-
lic, a tendência é de que o crédito 
fique mais barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, reduzindo 
o controle sobre a inflação e esti-
mulando a atividade econômica.

PIB E CâMBIO

A projeção das instituições fi-
nanceiras para o crescimento da 
economia brasileira neste ano tam-
bém variou, de 2,8% para 2,81%. 
Para 2023, a expectativa para o Pro-

duto Interno Bruto (PIB) - a soma 
de todos os bens e serviços produ-
zidos no país - é de crescimento de 
0,7%. Para 2024 e 2025, o mercado 

financeiro projeta expansão do PIB 
em 1,7% e 2%, respectivamente.

A expectativa para a cotação do 
dólar está em R$ 5,27 para o final 

deste ano. Para o fim de 2023, a 
previsão é de que a moeda ame-
ricana fique em R$ 5,25. (Agência 
Brasil)
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Candoca e Labibe reatam a amizade. Padre Zezo ajuda Timbó a aceitar a exumação do 
corpo de seu pai de suas terras. Orientado por Tertulinho, Márcio inventa para Vespertino 
que José ordenou o interrompimento de sua defesa. José confessa a Maruan que não acei-
ta sua destituição, quando Tertulinho chega. Lorena e Labibe desconfiam quando Candoca 
conta sobre o convite de Eudoro. Deodora e Pajeú ameaçam Eudoro. Tertulinho procura 
Vespertino. Laura é nomeada CEO da JM/Chaddad. Sabá e Nivalda acessam o celular do 

Coronel. Quintilha demite xaviera. José visita o Coronel.

Danilo avisa a Regina e Leonardo que Alexei quer dar um presente para eles. Sossô 
reclama com Pat da ida de Olívia para a casa de Alfredo. Moa conversa com Rebeca sobre 
o passado. Marcela fica irritada quando Fernanda vai embora, e Paulo a segue. Moa fica 
confuso com os seus sentimentos. Jonathan decide ir embora da cidade. Dona Lia conta 
para Martha onde Regina está e avisa Pat e Moa para irem à SG falar com Clarice. Duarte 
confessa a Marcela que mentiu em seu depoimento a pedido de Danilo.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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AFV
DESEMPATE
VALARGAR

DESPIRÃL
RAZDOAR
BATTEDE

MINERADORA
SOCIOORAL

DORMIMN
NERODRICA

LALEITOS
FURTAMOR

GOVMRA
ASSADEIRA

ARRASADORA

Situação
que define 
o vencedor
de um jogo

Forma do
decote 
pronun-
ciado

Tirar a
roupa 

Afrouxar;
desa-
pertar 

Extremi-
dade da

mão

A moeda
do nosso

país

Morcego,
em inglês

A empresa
explora-
dora de
jazidas

Sentimento
daquele
que não
perdoa

A mais
alta carta
no pôquer

Código 
da pilha
palito

Samuel 
Rosa, líder
do Skank

(MPB)

(?) Bean,
persona-

gem da TV

Estado cuja
capital é
Boa Vista

(sigla)

Destrui-
dora;

devas-
tadora

"Aqui", quanto à clas-
sificação gramatical

Profissional que
conserta calçados

Membro
do clube
Peguei 
no sono

Roubam
Tabuleiro

para o
forno

Acolá

Imperador
romano

A 1a e últi-
ma letras
Atracar
o navio

Vagas em
hospital

Apara o pelo
do animal

(?) Mo-
raes, atriz
Matéria vul-
cânica (pl.)

Sufixo
de "furor"
Medicina
(abrev.)

Consoantes
de "mano"

Acha
graça

A via de u-
so da pílula
Da mesma
maneira

"O Ursinho
(?)", filme
O CD dos
micros

Fornecer
(sangue)

Está
(red.) 

Local de camas, no
trem de passageiros

Peça para imobi-
lizar fraturas

Um dos sete 
anões (Lit. inf.)

Área de trabalho 
do pescador

2/mr. 3/aaa — bat — ted. 5/feliz — lavas. 6/leitos.

Brisa prefere ir embora para evitar Ari e Chiara. Chiara sente que Ari ficou tocado 
ao ver Brisa. Laís diz a Olivia que Stenio foi sequestrado. Helô avisa a Laís que a po-
lícia espanhola está a caminho do cativeiro onde estão Stenio e o cliente. Yone avisa 
que Stenio está vivo. Helô orienta Laís a alugar um avião para trazer Stenio imedia-
tamente ao Brasil. Guida não consegue tirar de Oto o motivo da briga do namorado 
de Brisa com Moretti.

Tânia dá um abraço forçado em Poliana. A jovem tenta fugir dos braços da vilã, mas 
acaba sendo sequestrada. Com o pé machucado, João não consegue ir atrás do carro em 
que Poliana foi apreendida. Éric aparece no clube, João pede ajuda do rival para correr 
atrás do veículo. Otto acalma Luísa com o vídeo, mas logo recebe ligação de João comu-
nicando o rapto de Poliana. Tânia leva Poliana para o cativeiro. Na Luc4Tech, Raquel acha 
o comportamento de Jeff estranho. 

Noemi estranha ao ver Calebe de mãos dadas com Lais. Melina desperta e Ula 
pergunta quem é Iru. Durgal recebe os saltimbancos em seu quarto e pede para 
conhecer a dona da bela voz. Ula pede para Melina jamais falar sobre o que viveu 
com o hebreu Iru. Durgal conhece Adélia e se encanta com sua beleza. Josué e outros 
guerreiros hebreus organizam uma busca a Otniel. O gigante cuida do rapaz na caver-
na. Najara procura Yussuf e conta que Melina se envolveu com o hebreu Iru. Jéssica 

aproveita a distração de Raabe e coloca um saco de ouro em seus pertences. Melquias então começa a agarrá-la.  
Aruna chega e presencia o guerreiro tentando abusar de Raabe. 

Volta, Neymar! Torcedores 
imploram retorno do atacante e 
apelam até para Bruna Biancardi

Pé quente! Affair de Vini Jr. assiste 
jogo do Brasil e é exaltada na web. 
Conheça a influenciadora!

Neymar foi lembrado por torce-
dores durante o segundo jogo do 
Brasil na Copa do Mundo 2022. Al-
guns apelaram até para Bruna Bian-
cardi, ex do jogador. Entenda:

Neymar sofreu uma lesão no 
primeiro jogo do Brasil e está fora 
da Copa do Mundo 2022 por tempo 
indeterminado. Fazendo uma fisio-
terapia intensa, o jogador tem usa-
do as redes sociais para mostrar aos 
seguidores o dia a dia da recupera-
ção. Durante a partida da seleção 
contra a Suíça, nesta segunda-feira 
(28), Neymar foi lembrado pelos 
torcedores.

Nas redes sociais, alguns brasi-

leiros pediram a volta de Neymar. 
Assistindo ao segundo jogo da Sele-
ção, muitos internautas perceberam 
um papel fundamental do atacante 
na equipe: chamar a responsabilida-
de para si.

“O Neymar faz mta falta no jogo 
gente, não adianta. Quando ele tá, 
todo mundo do outro time fica em 
cima dele e o resto do time fica mais 
livre pra jogar”, analisou Ludmilla. 
O comentário da cantora recebeu o 
apoio de diversos seguidores.

Já outros acreditam que o Brasil 
não tem muito futuro na Copa do 
Mundo 2022 sem o jogador: “Volta, 
Neymar, nem que seja com uma per-
na, se não o hexa já era”.

TORCEDORES PEDEM A BRUNA 
BIANCARDI AJUDAR NA RECUPE-
RAçãO DE NEYMAR

Sobrou até para Bruna Bian-
cardi. A ex-namorada do jogador 
recebeu uma chuva de pedidos es-
peciais para voltar ao Catar. Atual-
mente, a influenciadora está curtin-
do dias nas Maldivas. Vale lembrar 
que, recentemente, Bruna Biancar-
di deixou uma mensagem especial 
desejando a recuperação do ex.

“O menino Ney precisando 
dos seus cuidados e você aí na 
praia!!!!”, comentou um seguidor 
de Bruna. “Vai pro Catar”, pediu 
outro.

Vini Jr. ficou entre os assuntos 
mais comentados no segundo jogo 
do Brasil na Copa do Mundo 2022. 
Julia Rodrigues foi apontada como 
affair do jogador e exaltada nas re-
des sociais pelo pé quente.

Um dos destaques da segunda 
partida do Brasil na Copa do Mun-
do 2022, Vini Jr. parece estar con-
tando com um amuleto nos jogos. 
A modelo e influenciadora Julia 
Rodrigues, apontada como affair 
do craque, tem comparecido aos 
confrontos da Seleção e dado sorte 
ao atleta.

Nas redes sociais, Julia tem com-
partilhado fotos suas nos jogos do 
Brasil. A influenciadora ainda apa-
rece usando a camisa de número 
20, o mesmo de Vini Jr. Na página 
do fã clube do craque no Twitter, 
o anel usado por Julia chamou a 
atenção dos internautas. Seria uma 
aliança de compromisso?

“Eu ouvi primeira dama?”, ce-
lebrou Jade Seba no Instagram. “A 
musa pé quente chegou”, comemo-
rou outra internauta, se referindo 
à excelente partida de Vini Jr, mes-
mo com alguns desfalques na Sele-

ção (saiba quando será a volta de 
Neymar).

QUEM É A NAMORADA DE VINI 
JR.?

A modelo de 23 anos tem um 
excelente ciclo social. Em suas pos-
tagens, Julia Rodrigues conta com 
comentários de Maisa, Carol Dan-
tas, Gabriela Rippi e diversas outras 
influenciadoras digitais.

Para seus mais de 600 mil se-
guidores, a jovem compartilha suas 
viagens, dicas de moda e beleza, 
além de seu dia a dia.

PROGRAmAçãO dA SEmANA 

One Piece Film - Red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para Sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

Adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por Acaso
106min - Drama 14
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Seleção sente falta de Neymar, mas 
tem poder criativo sem ele, diz Tite

País de Gales x Inglaterra: prognósticos 
para jogo da Copa do Mundo

Richarlison cita América ao falar sobre 
reconhecimento na Copa do Mundo 

Vasco estabelece Guga, do Atlético, como 
prioridade para a lateral 

Gestor do Cruzeiro, Ronaldo marca presença em 
jogo do Brasil contra Suíça

Para o técnico da Seleção Brasi-
leira, Tite, a equipe sente falta de 
Neymar, que está fora por causa de 
uma lesão no tornozelo, mas tem 
poder criativo sem o atacante.

“Claro que o Neymar, ele tem 
atributos diferentes”, disse. “Então 
[a Seleção] sente, sim, sente a falta 
do Neymar. Sente”, disse.

Tite ponderou, no entanto, que 
os jogadores têm repertório e ca-
pacidade de criação para suprir a 
ausência do atacante.

“A equipe faz a estrela”, disse o 
comandante, ao se referir a Case-
miro, autor do gol na vitória contra 
a Suíça por 1 a 0, nesta segunda-
feira (28).

O técnico fez a afirmação em 
entrevista coletiva acompanhado 
do volante e do auxiliar técnico 
Cesar Sampaio. Sem Neymar e 

Danilo, Tite escalou Éder Militão 
e Fred, com Paquetá jogando mais 
avançado.

O gol que garantiu a classifica-
ção do Brasil às oitavas de finais 
partiu de Casemiro. O volante 
acertou um chute cruzado no final 
do segundo tempo e definiu o o 
placar contra os europeus.

O lance ocorreu minutos após 
o VAR (árbitro de vídeo) anular um 
gol marcado pelo atacante Vinícius 
Jr. por impedimento de Richarli-
son, que participou da jogada.

Com seis pontos, a equipe só 
precisa do empate contra Cama-
rões, na próxima sexta (2), para 
terminar na primeira posição do 
Grupo G. O time verde e amarelo 
estreou com vitória de 2 a 0, na 
quinta-feira (24), contra a Sérvia. 
(Superesportes)

Inglaterra e País de Gales fazem 
jogo decisivo do Grupo B da Copa 
do Mundo nesta terça-feira, às 
16h, no Estádio Ahmad Bin Ali, em 
Doha, no Catar. As duas seleções 
ainda têm chances de classificação 
no Mundial. 

O Superesportes comparou as 
cotações das três principais casas 
de apostas atuantes no Brasil para 
saber qual seleção é a favorita para 
sair de campo com a vitória. Em to-
das elas, o resultado foi de grande 
favoritismo do time inglês. 

Além de Inglaterra e País de Ga-
les, a Chave B da Copa do Mundo 
é formada por Irã (vice-líder, com 
três pontos) e Estados Unidos (ter-

ceiro colocado, com dois pontos). 
As duas equipes duelarão no mes-
mo horário, no estádio Al Thuma-
ma, em Doha.

PROGNÓSTICOS

Depois de estrear com goleada 
sobre o Irã, a Inglaterra fez jogo 
ruim contra os Estados Unidos e 
ficou no empate. A equipe precisa 
de um ponto no jogo desta tarde 
para ir às oitavas de final. Já País 
de Gales só tem um ponto, so-
mado na estreia contra os EUA, e 
precisa de uma goleada ou de uma 
combinação de resultados para se 
classificar.

A Inglaterra, apesar do jogo 
ruim contra os Estados Unidos, 
tem um time forte e é grande fa-
vorita no confronto contra País de 
Gales, que depende da individua-
lidade de alguns jogadores. A ten-
dência é de um jogo tranquilo para 
os ingleses. Uma dica interessante 
de aposta é em cima do atacante 
Harry Kane, que ainda busca o pri-
meiro gol na Copa do Mundo.

DICAS DE APOSTAS

Inglaterra handicap asiático -1
Mais de 1,5 gol para Inglaterra
Gol de Harry Kane (Superespor-

tes)

Camisa 9 da Seleção Brasileira 
na Copa do Mundo do Catar, o 
centroavante Richarlison virou o 
centro das atenções por marcar 
os gols da vitória por 2 a 0 sobre a 
Sérvia, na última quinta-feira (24). 
Nesta segunda, após o triunfo por 
1 a 0 diante da Suíça, o Pombo foi 
questionado sobre a fama e o reco-
nhecimento que ganhou nos últi-
mos dias. Ao responder, ele citou o 
América, clube que o revelou.

“Para mim, não mudou nada. 
É claro que eu ganhei um pouco 
mais de visibilidade, mas o meu ta-
lento foi sempre o mesmo. Desde 
o América, eu venho em uma cres-
cente muito boa”, disse o jogador 
do Tottenham na saída do Estádio 
974, em Doha. 

Richarlison rodou por clubes 

do Espírito Santo, estado onde 
nasceu, até chegar à base do Amé-
rica. Teve ascensão rápida e mar-
cou nove gols em 24 jogos logo na 
temporada de estreia no profissio-
nal, em 2015.

Foi negociado com o Fluminen-
se no ano seguinte e logo se tor-
nou protagonista. Depois, trans-
feriu-se para o futebol inglês. Lá, 
atuou por Watford e Everton até 
ser comprado pelo Tottenham para 
esta temporada.

“Acho que aqui na Copa do 
Mundo é que o pessoal começou 
a me ver um pouco mais. É conti-
nuar com os pés no chão, sempre 
com humildade, porque vai dar 
tudo certo para mim e eu vou bus-
car fazer mais gols”, disse Richar-
lison.

“É importante trabalhar firme 
desde novo para que possa che-
gar a um momento como este, de 
Copa do Mundo, e você brilhar. 
Foi o que aconteceu comigo. Eu 
quero continuar fazendo história 
com esta camisa”, completou.

Nesta segunda, Richarlison teve 
vida dura contra a forte marcação 
suíça. Pouco conseguiu tocar na 
bola e acabou substituído por Ga-
briel Jesus no segundo tempo.

O camisa 9 poderá ter uma 
nova chance de conquistar mais fãs 
na sexta-feira (2), quando o Brasil 
enfrenta Camarões pela última ro-
dada do Grupo G do Mundial. A 
bola rola às 16h (de Brasília), no 
Estádio Icônico de Lusail. A Sele-
ção já está classificada para as oita-
vas de final. (Superesportes)

O nome que o Vasco quer para 
a lateral direita é Guga, que tem 
os direitos federativos ligados 
ao Atlético. O clube carioca vem 
agindo firme no mercado neste 
sentido, mas também tem um pla-
no B caso fracassem as conversas 
com o jogador. 

Um dos nomes que estão sen-
do analisados para o setor em São 

Januário é Igor Silva, do Lorient, 
da França. O atleta tem 26 anos 
e teve boas indicações. Apesar de 
ter sido cria das categorias de base 
do Comercial de Ribeirão Preto 
(SP), o jogador fez a carreira toda 
na Europa.

Igor passou por clubes como o 
Olympiacos, da Grécia, e o Osijek, 
da Croácia, antes de chegar ao Lo-

rient, em 2021. Até aqui participou 
de 28 partidas com a camisa do 
clube francês, sem ter feito gols.

Apesar da opção, o otimismo 
em relação a Guga é grande. O 
jogador vê uma saída do Galo 
com bons olhos para poder ter 
mais minutos em campo, já que 
vem perdendo espaço no clube 
mineiro.

Guga tem 24 anos e ganhou o 
apelido porque sempre teve corte 
de cabelo semelhante ao do ex-te-
nista brasileiro Gustavo Kuerten, 
vitorioso em Roland Garros.

O jogador é cria das categorias 
de base do Avaí, mas defende o 
Galo desde 2019. Ao todo, acu-
mula 158 partidas e dois gols pela 
equipe mineira. (Superesportes)

Recuperado da COVID-19, o 
ex-jogador Ronaldo marcou pre-
sença no duelo da Seleção Bra-
sileira diante da Suíça, nesta se-
gunda-feira (28), pela 2ª rodada 

do Grupo G da Copa do Mundo 
do Catar.

Acionista majoritário da So-
ciedade Anônima do Futebol 
(SAF) do Cruzeiro, o Fenômeno 

não pôde assistir ao jogo de es-
treia do Brasil - vitória por 2 a 
0 sobre a Sérvia, na última quin-
ta (24) - em função da infecção 
pelo coronavírus.

Ronaldo foi captado pela 
transmissão oficial da Fifa senta-
do nas cadeiras do Estádio 974, 
em Doha, no Catar, ao lado dos 
também ex-jogadores e penta-

campeões Cafu e Roberto Carlos.
Ronaldo está no Catar desde 

o começo da Copa do Mundo. 
Astro do futebol mundial, o ex
-atacante foi um dos convidados 

da Fifa para a cerimônia de aber-
tura e o jogo de estreia da com-
petição, entre Equador e Catar, 
em 20 de novembro. (Superes-
portes)

NELSON ALMEIDA/ AFP 
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AS coisas estão mudando. Estou sabendo através do site MÉMORIAS 
da TV, que a TV GLOBO não terá neste final de ano o tradicional SHOW 
DO ROBERTO CARLOS e que lançará na edição do Som Brasil uma ho-
menagem ao cantor Luan Santana, que pelo visto, anda em baixa. Seria 
o GUSTAVO LIMA, mas...

A PAUTA do Supremo reflete o estilo de quem o preside. Desde que 
tomou posse, em setembro, Rosa Weber, tem dado preferência a temas 
menos espinhosos, que não costumam desgastar o Tribunal. A Corte 
vem sendo alvo frequente de ataques do povo que estão saindo as ruas 
e acampando em frente ao quartel. 

JOSÉ RICARdO e CLÁUdIA ALVIm SANTOS ganharão mais uma 
netinha, ou seja, RAFAELA e não um garoto como eu havia anunciado na 
coluna anterior. É muito bom ver o número de netinhos aumentarem. 
Os papais, Ana Claudia e Jerry Bertiolle, ansiosos com a chegada da 
primeira princesinha. 

ESTOU SENdO INFORmAdO que o BLACK FRIDAY deste ano foi 
dos mais fracos dos últimos anos, mas muitas lojas continuam promo-
vendo liquidações, principalmente as boutiques e de departamentos. 
Vale a pena dar uma conferida para festas de final de ano...

GOVERNO eleito cogita abandonar PEC por MP para bancar volta do 
Bolsa Família. Diante das condições impostas pelo Parlamento, equipe 
avalia bancar programa via crédito extraordinário. O parlamento brasi-
leiro é o equivalente à formiga saúva de outrora: ou a saúva acaba com 
o Brasil ou o Brasil acaba com a saúva.

NOmES CONHECIdOS estão organizando grupos para curtirem o 
RÉVEILLON EM ARRIAAL D’ AJUDA, continuam aumentando. Para quem 
quiser curtir o melhor será no luxuoso hotel “KUARA” que apresentará 
como sempre um buffet super farto e fino, show pirotécnico na paia e 
terá cinco atrações este ano, como já noticiei, a famosa BANDA SAMBÔ 
e o animadíssimo cantor LATINO. 

E COmO A VIRAdA do ano vem chegando, teremos certamente aqui 
em Montes Claros o réveillon nos clubes, AABB e MAx-MIN e o mais 
famoso de todos que é o Celebration, comandado pelos irmãos Sérgio 
e Rogerio Athayde, campeões em organizarem megaeventos através da 
sua empresa GÊMEOS PRODUçÕES. 

NATAL CHEGANdO

JÁ ESTAMOS praticamente nas vésperas do NATAL, que mesmo com 
o povo inseguro devido à possível posse do ex-presidente Lula, que po-
derá tomar medidas antidemocráticas como vem acontecendo mesmo 
antes da posse, devemos comemorar esta data tão importante. AQUI EM 
MOC, certamente a PREFEITURA estará iluminando diversas praças e 
bem que os COMERCIANTES poderiam fazerem o mesmo, enfrente suas 
lojas. Domingo fui levar Theo e Maria Alice ao Montes Claros Shopping 
Center para ver o Papai Noel. Como sempre foi montado belo um espa-
ço natalino, mas todos reclamando dos preços salgados dos brinquedos. 
Outro ponto, não entendo porque não colocam músicas natalinas na 
praça principal, por todos os corredores e também no Carrossel. Fica aí 
mais uma vez esta dica...

mUITA mARCAçãO E mALdAdE

A NOSSA SELEçãO começou bem na sua estreia ganhando de 2 a 0 
da Sérvia. Ontem, a equipe Canarinho venceu a Suíça por 1 a 0 e con-
quistou a vaga nas oitavas de final. Me revolta em ver toda Copa do Mun-
do, a maldade de jogadores adversários sempre querendo machucar o 
nosso maior atleta do futebol, ou seja, NEYMAR. Ficamos tristes em ver 
mais uma vez, ele ser covardemente machucado por um adversário e sair 
de campo abatido e chorando. Isso vem acontecendo nas últimas CO-
PAS, sempre afastado por contusões. Mas estamos torcendo para que a 
seleção brasileira chegue à final e que ele volte a mostrar o seu futebol...

TOdOS INVESTIGAdOS

NINGUEM está mais entendendo o que está acontecendo neste nos-
so grande e belo Brasil, nos últimos meses, pois parece que estamos em 
uma DITADURA, onde o ministro do STF, manda prender e aplicar mul-
tas absurdas. Enquanto isso, para se ter uma ideia, além do ex-presiden-
te, estão também em sua equipe 67 pessoas investigadas e isso é o que 
vem trazendo insegurança para os fortes empresários, que com a alta do 
dólar, queda nas bolsas, etc, muitos prometem diminuir o número de 
funcionários. Se isso acontecer, será o caos do desemprego... 

INCERTEZA 

COMO JÁ COMENTEI aí em cima, o país continua imerso na mais 
completa incerteza sobre que governo terá a partir de 1º de janeiro. 
Ainda não tem a menor ideia de quem serão os responsáveis pela con-
dução da política econômica. Nunca é demais lembrar que já em maio, 
em entrevista à revista Time, Lula deixou claro que seu plano era não 
ter plano. “Nós não discutimos política econômica antes de ganhar as 
eleições. Em primeiro lugar, você tem de ganhar as eleições”. Será que 
ele ganhou mesmo?...

A GRANdE ATRAçãO 

COMO SEMPRE, o Sindicado Rural de Janaúba, que tem a frente o 
dinâmico pecuarista Bionicão, e uma diretoria sempre antenada, já estão 
nos preparativos da famosa ExPOSIçãO AGROPECUÁRIA DE JANAÚBA, 
que é uma das mais importantes do país. O parque é realmente espeta-
cular com a grande área e um gigantesco camarote. É o próprio SINDI-
CADO RURAL que promove a festa, sem nenhuma terceirização. Agora 
mesmo, acaba de contratarem para abrir o certame, nada menos que o 
maior show atual do país, ou seja, GUSTAVO LIMA, que certamente vai 
deixar o parque empapuçado. E já estão contratando outros shows de 
peso. Bola pra frente...

VAP & VIP

UMA DAS  MELHORES COISAS DO MUNDO é ter netos, 
e veja aí a sempre maravilhosa EUNICE LOYOLA PEREIRA, 
corujando os netinhos, Bruna e Lucas, filhos da minha afi-
lhada de casamento Ana Flavia Loyola Pereira e Bruno Ri-
beiro de Souza. 

O BOM AMIGO Jarbas Soares Jr (foto) é um sertanejo de 
muita fibra e está enviando convite especial para o coquetel 
para sua posse, sendo conduzido novamente pelo governa-
dor Romeu Zema para o cargo da  PROCURADORIA-GERAL 
DA JUSTIÇA DE MINAS GERAIS. Antenado, inteligente, tem 
desenvolvido um trabalho dos mais brilhantes e por isso 
mesmo, vai continuar. O CONVITE ESPECIAL vem enviado 
por ele. Será durante um coquetel no Buffet Catharina, dia 
12 às 19h45. Vou fazer o possível para atender. Aplausos e 
aplausos para o Jarbas.

FIQUEI muito feliz em encontrar domingo no DUCA GOU-
MERT tradicional almoço que reúne sempre muitas famí-
lias, o nosso muito querido PADRE JOÃO BATISTA LOPES, 
numa mesa com sua irmã, Terezinha e a sobrinha, Adriana 
Lopes Prates, sempre firme ali com Joãozinho atendendo 
a todos. Gostei de rever muitos outros amigos, como HELI 
PENIDO - LILI BRANT, ROGERIO PARRELA - SARAH SA-
PORI com as lindas filhas Brisa, Analu e muita gente mais.

AMIGOS, volto a pedir aos que me prometeram me enviar 
UM BRINQUEDO OU MAIS para a tradicional CAMPANHA 
DO NATAL, que entreguem  até dia 10, na minha residên-
cia. Já comprei alguns e tenho recebido outros, mas ainda 
é pouco. Ajudem-me a fazer novamente esta distribuição 
como estão vendo na foto. 

OUTRA ANIVERSARIANTE da semana que passou, foi a ex-
Glamour-Girl de Moc, Marise Villas Boas, aí emoldurada por 
Celeste Brant e Carmem Lúcia Marques. Viva para Marisa...

LINDA, LINDA, como sempre, GISLAINE LOPES PINHEIRO, 
exibe orgulhosa a MEDALHA de “Mérito Empresarial” que 
recebeu da FEDERAMINAS. Aplausos  

DEPOIS de me ausentar por alguns dias, voltei ontem a 
fazer meus exercícios diários na excelente ACADEMIA 360 
STUDIO FITNESS. Vamos todos cuidar da saúde.

VIAGEM PELO MUNDO- Uma das minhas viagens mais 
fantásticas, foi quando conheci a fabulosa AUSTRÁLIA e 
nesta foto, estou no hotel com vista a HARBOUR BRIDZE 
na baia de Sidney, que é considerada a ponte mais larga do 
mundo. Como sempre digo: viajar pelos países estrangei-
ros me rejuvenesce e me torna muito feliz.

O EMPRESÁRIO Gustavo Carvalho, está curtindo os jogos 
da Copa do Mundo no Catar. Em recente acontecimento 
em Moc, ele e sua esposa Silvinha Fleury com este jornalis-
ta e o médico Gustavo Rocha.

MEUS AFILHADOS de casamento, Leandro Oliveira (que 
esteve aniversariando na semana que passou) e Letícia Tu-
rano, inaugurando mais um luxuoso restaurante, ou seja, 
‘ALEGRIA - Fusion  Cuisine’ belo e aconchegante como  o 
outro que eles possuem no famoso QUADRADO, ou seja, 
‘FAVORITTO TRANCOSO’. Sucesso e em janeiro vou conhe-
cer...


